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 Manaus e mais 61 municípios vão às urnas em outubro
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Turismo e Gastronomia

Capital dinamarque-
sa coloca sazonalida-
de e sustentabilidade 
no centro da gastro-
nomia por meio de 
casas estreladas e até 
em mercados de rua 
e barraquinhas de 
cachorro-quente

Entre muitas palavras, 
“gastronômica” des-
creve Copenhague de 
forma precisa. Uma via-

gem à capital da Dinamarca 
vai além de monumentos e 
museus: seus ingredientes e 
sabores são um convite para 
descobrirmos novas formas 
de nos relacionarmos com a 
comida. Aqui, sazonalidade 
e sustentabilidade ganham 
dimensões incomparáveis.

Berço de inovações, incluin-
do a Nova Cozinha Nórdica, 
Copenhague tem de tudo: 
16 restaurantes estrelados 
pelo Guia Michelin e outros 
sete com estrela verde; dois 
restaurantes entre os atuais 
100 melhores do mundo pelo 
The World’s 50 Best Restau-
rants; quatro chefs entre os 
100 melhores do mundo; e 
uma diversidade de cozinhas, 
comidas de rua e mercados.

Claro que o Noma, consi-
derado o melhor restaurante 
do mundo e meca para jovens 
chefs, ou ainda o badalado 
Geranium trazem fama para 
Copenhague, mas o cenário 
vai além. Desde um simples 
cachorro-quente no centro 
a um jantar-experiência que 
nos leva a repensar sobre 
toda a indústria, a cidade é 
surpreendente – e saborosa 
– em cada detalhe.

Para começar: mercado e 
rua gastronômica

Antes de nos deleitarmos 
em um jantar estrelado com 
mais de uma dezena de eta-
pas, um bom começo para 
descobrirmos aromas e sa-
bores de Copenhague é no 
“mercadão”. Foi o que fiz 
para a 7ª temporada do CNN 
Viagem & Gastronomia: o 
mercado Torvehallerne apa-
rece no roteiro com suas 
vendinhas de frutas, legu-
mes, peixes, carnes, queijos 
e flores.

Não muito longe do Cas-
telo Rosenborg, ele é todo 
de vidro e dividido em pavi-
lhão francês e dinamarquês. 
Enquanto um tem oferta de 
chocolates, pães e docinhos, 
o outro oferece ingredientes 
e iguarias típicas.

Comecei experimentan-
do o tradicional Flødebolle, 
marshmallow coberto por 
chocolate com base de mar-
zipã – a melhor pedida é 
da loja Summerbird Organic. 
Depois, me deslumbrei com 
o ruibarbo, planta comumen-
te usada aqui em tortas e 
molhos para carnes, assim 
como me surpreendi com 
as grandes lagostas e ostras.

Durante o passeio, é obri-
gatório pedir um smørre-
brød, cuja tradução literal é 
pão com manteiga. Aqui, a re-
ceita ganha contornos ainda 
mais apetitosos, como aren-
que em conserva com cebola 

Copenhague por meio da comida: 
restaurantes e a nova cozinha nórdica

família dinamarquesa bem 
tradicional, e, resumindo, 
treinei em cozinhas francesas 
e nórdicas”, revela Kristian 
Baumann, chef e proprietário 
do Koan.

Podem chegar à mesa pra-
tos como tofu e caviar (“sem 
sal, faz toda a diferença”) 
com uma seleção de plantas 
e morango de uma fazenda 
que o chef trabalhou quando 
criança; ostra e king crab em-
bebidos em molho untuoso e 
leve; e até donuts quentinhos 
retorcidos, uma memória do 
chef e da esposa.

Descobertas deliciosas
Nem só de estrelas e de 

menus-degustação vive Co-
penhague. Um restaurante 
unânime entre as indicações 
de vários chefs é o Bæst, 
que é, primordialmente, uma 
pizzaria. Situada no bairro 
de Nørrebro, ela foi eleita 
no ano passado uma das 50 
melhores pizzarias do mundo 
pelo 50 Top Pizza, mas de seu 
forno a lenha saem outros 
pratos além das redondas.

O restaurante foi um dos 
pioneiros quando falamos 
em farm to table, em que 
trabalha apenas com ingre-
dientes orgânicos certifica-
dos. Carnes de alta quali-
dade, charcutaria caprichada 
e vinhos naturais também 
entram na conta.

Copenhague também é co-
nhecida por suas padarias, 
que produzem diariamente 
pães e doces típicos da Di-
namarca. Para conhecer esse 
mundo, vá a Københavns Ba-
geri, cuja tradução literal é 
“padaria de Copenhague”. 
No bairro de Carlsberg Byen, 
o pequeno local tem pratelei-
ras de pães de fermentação 
natural, assim como crois-
sants, pãezinhos de canela 
e pães com queijo.

A estrela da casa é o Kringle, 
receita que se assemelha a 
um pretzel. A diferença aqui 
é que é feito com massa de 
croissant e leva recheio de 
baunilha, ameixas, conhaque, 
cardamomo e nozes. O pre-
ço? 150 coroas dinamarque-
sas. Anders Lorenz e Rasmus 
Sjødahl, ambos com forma-
ção no Noma, são os nomes 
por trás da empreitada e ainda 
comandam as cafeterias Alice 
e Benji na cidade.

Foi na padaria que conheci 
um projeto que ecoa a veia 
sustentável de Copenhague. 
Encontrei-me com Hardeep 
Rehal, fundador da Cocktail 
Solutions, que usa pães como 
matéria-prima para coque-
téis. “Globalmente, 30% do 
desperdício de comida são 
pães e grãos. E por que nin-
guém está levando isso em 
consideração quando criam 
novos produtos?”, indaga. No 
balcão, ele corta pedaços de 
pão, esfarela e assa até se-
carem e atingirem um sabor 
torrado. Depois mói e extrai 
em água quente – semelhante 
ao processo do café.

“Claro que não terá sabor 
de café, mas terá semelhan-
ças, com notas escuras, torra-
das, com nozes ou chocolate. 
Isso se dá ao processo de 
torra”. No fim, me serve uma 
versão de Espresso Martini 
com alcaçuz em pó, calda 
de açúcar e vodka infusiona-
da com baunilha. É jeito de 
pensar a coquetelaria.

CLAES BECH-POULSEN

Smørrebrød é sanduíche aberto dinamarquês, um típico pedido para o almoço

ou ovo cozido com camarão 
por cima. É um almoço típico 
dinamarquês que pode ser 
pedido no box da Hallernes 
– caso queira experimentar 
outros tipos de smørrebrød, 
vá ao Schønnemann, em fun-
cionamento desde 1877.

Outro mercado é o Reffen, 
que reúne comida de rua e 
um hub cultural à beira-mar 
na área de Refshaleøen. Aqui 
encontramos desde pratos 
tradicionais afegãos até chi-
neses e sanduíches argen-
tinos. Bares completam a 
oferta e, durante o verão, 
há uma extensa agenda de 
eventos, música ao vivo e 
DJs embalando a atmosfera.

Restaurantes estrelados e 
a nova cozinha nórdica

Com o tempo, o mundo 
passou a ficar de olho na 
gastronomia de Copenhague 
e da Dinamarca. O interesse 
não é somente pela cons-
telação, mas por conta da 
Nova Cozinha Nórdica, um 

e pão que pode ser assado 
no espaço.

Isso é parte da “Cozinha 
Holística”, concebida pelo 
chef em 2018 e que nos 
desafia a pensar além do 
prato por meio do estímulo 
dos sentidos e do intelecto, 
em que somos confronta-
dos com questões sociais e 
éticas. “Claro que queremos 
bons sabores e os melhores 
ingredientes, mas também 
queremos desafiar as pesso-
as. Acho que quando criamos 
esses sentimentos você se 
lembra por bastante tempo”, 
explica Munk.

Por fim, outra surpresa 
foi o Koan, que angariou 
duas estrelas com apenas 
10 semanas de operação. 
Mais uma vez, criatividade, 
sustentabilidade e sazonali-
dade são princípios básicos. 
“O Koan foi construído a 
partir da minha curiosidade 
e pelo meu país de origem, 
já que nasci na Coreia do Sul 
e fui adotado. Cresci em uma 

manifesto que ganhou corpo, 
e assinaturas, em 2004.

O manifesto tem 10 pontos-
-chave, entre eles o uso de pro-
dutos locais, puros, frescos, 
que reflitam os climas, as pai-
sagens e as águas regionais; 
o respeito pelas estações; e a 
promoção das culturas nórdi-
cas, bem como a cooperação 
de toda a cadeia do setor. Um 
dos signatários e pensadores 
do movimento é René Redze-
pi, por trás do Noma.

São três estrelas Michelin, 
uma verde, e um lugar entre 
os “melhores dos melhores” 
do The World’s 50 Best Res-
taurants. Sazonalidade, co-
leta de matérias-primas sel-
vagens e fermentação são 
pilares da casa – padrões 
repetidos ao redor do mundo. 
Como inovação é um farol, 
não é de se espantar que o 
restaurante fechará no fim do 
ano – mas renascerá em 2025 
como um “enorme laborató-
rio” voltado às pesquisas.

O chef Rasmus Kofoed é 

outro expoente da Nova Co-
zinha Nórdica. Ele comanda o 
Geranium, também com três 
estrelas, onde as estações do 
ano ditam o que comemos. 
Uma simples caminhada na 
natureza pode levar o chef 
a fazer menus ousados. A 
carne vermelha não aparece 
entre as criações e o foco 
em vegetais e frutos-do-
-mar de fazendas orgânicas 
e biodinâmicas são mais que 
capricho. “É apropriado para 
a saúde e para o clima e eu 
quero incentivar as pessoas 
a comerem mais vegetais”, 
conta o chef.

Já o Alchemist, do jovem 
chef Rasmus Munk, me mos-
trou um lado provocador da 
gastronomia. Durante mais 
de três horas, em um antigo 
galpão, ele nos apresenta 
um verdadeiro espetáculo 
com ajuda de pratos para lá 
de diferentes e tecnologia. 
Saindo da zona de conforto, 
comi borboleta (fonte de pro-
teínas), cérebro de cordeiro 

Ambiente do Noma, que recebe a alcunha de “melhor do mundo”

DIVULGAÇÃO
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LUZES DE AGOSTO
Saramago em sua autobio-

grafia “Pequenas memórias” 
sentenciou: “Deixa-te levar pela 
criança que fostes”. Vou, por-
tanto, falar sobre as luzes de 
Agosto. Era iniciar o mês e o sol 
surgia mais cedo no horizonte. 
Ardente, expulsava as sombras 
e assim tinha mais tempo para 
acordar as flores e os pássaros 
daqueles dias da Manaus-infan-
te. Um cântico de luz para dias 
considerados como aziagos. E o 
adágio popular confirmava essa 
superstição com o “agosto, mês 
de desgosto”. Ainda mais se 
nele houvesse uma sexta-feira 
treze. Em agosto, na Manaus-
-do-eu-criança, ocorriam mui-
tos incêndios e a ele era atri-
buído os sinistros. Jamais pelo 
causticante verão! Jamais pela 
imprudência ou negligência de 
uns! Sempre a asa negra do azar 
pairando sobre esses trinta e um 
dias temidos.! No entanto, para 
mim, era um agosto absoluto. 
Pleno. Sem limites para alegrias 
simples Era o agosto do meu 
nascer. E ele recendia ao aro-
ma de angélicas... Até hoje seu 
perfume penetrante atravessa 
as fronteiras inexpugnáveis do 
tempo passado e rasga o véu 
do templo de minha memória 
olfativa e surgem trazidas do 
Careiro pelas mãos ternas de 
tio Urbano e se acomodam nos 
vasos espalhados na casa-de-
-sobrado-do-eu-criança. No 
dia de meu nascimento, a casa 
enchia-se de amigos – sem dis-

tinções de classes – desde os 
que moravam em casa bonita 
aos que moravam em casas 
flutuantes no igarapé devasso a 
lamber o barranco da Jonathas 
Pedrosa. À mesa, galinhas assa-
das, pernil, maionese, vatapá e 
somente guaraná Andrade. Um 
bolo confeitado coroava a mesa 
e um “parabéns a você” era can-
tado com a linguagem das an-
gélicas. Sim, as angélicas, eram 
o símbolo da simplicidade. E 
nós, manauenses, ainda éramos 
cultores do singelo. Aos presen-
tes recebidos estava agregado 
aquele idioma universal dos sen-
timentos genuínos. Hoje, língua 
morta. O esperanto que uns 
poucos tentam reviver. Não im-
portava que vivêssemos às es-
curas, (quando a energia elétrica 
cedia lugar às velas, lampiões, 
“Aladdins” e lamparinas) Éramos 
iluminados! E tínhamos luz no 
olhar! Não importava a carência 
de tudo! Do trigo, obrigando a 
filas nas padarias. Da falta de 
carne e da galinha ser comida 
de rico. Estávamos saciados! A 
saciedade vinha do espírito do 
coletivo que nos animava. Não 
importava que em nossas come-
morações e brincadeiras infantis 
não houvessem vídeo games 
e brinquedos eletrônicos! Que 
não houvessem essa profusão 
exagerada de balões coloridos 
do agora, que a criançada es-
toura com os pés sem piedade, 
no final de cada festa. Balão, 
para a menina-de-Agosto, era 

coisa sagrada. Bastava um só! 
E branco. Como os sentimentos 
verdadeiros. Balão era para ser 
tratado com carinho, colocado 
ao lado da cama e acalentado dia 
após dia, até a fantasia efêmera 
da infância morrer em nossos 
braços já adultos. O fato de 
ter nascido no dia quinze – dia 
santo e feriado para os cristãos 
católicos tornava esse tempo, 
transcendental como a Assun-
ção da Virgem, essa, a legítima 
Senhora do dia quinze. O certo e 
que fui uma menina como Quin-
tana. Solitária. Única filha. Sem 
irmãos, sem avós. Uma família 
diminuta, mas feliz. No colégio, 
tinha o apelido de “Bolão” por 
ser gorda até a adolescência. O 
nome de batismo foi engolido. 
Discriminação e exclusão. Dos 
jogos esportivos, das festas es-
colares e juninas. Refugiava-me 
num local também solitário e 
deserto, mas carregado de luz: 
A biblioteca da escola. Amalga-
mavamo-nos. Ela era, Vésper 
solitária na imensidão dos 
espaços. Cintilava! E eu não 
percebia que a constância dos 
livros e da leitura legaram ao 
meu íntimo para sempre as 
cintilações de Vésper. Essas 
são as minhas luzes deste 
mês que o sol incensa em 
postais de épocas decisivas. 
Teço parágrafos. Nunca epí-
logos. E como os pássaros de 
agosto também não esqueço 
o próprio cântico baixo um 
sol de Justiça.

Magnificat

Arcebispo Metropolitano de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Neste domingo (18), o Concurso Público Nacional Unificado (CNPU) será realizado em todo 
o Brasil, atraindo mais de 2,1 milhões de candidatos. Organizado pela Fundação Cesgranrio, 
o concurso oferece 6.640 vagas distribuídas em 21 órgãos federais, consolidando-se como o 
maior certame público já realizado no país.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Tite também falou sobre as lesões sofridas por Pedro e Gabigol ao criticar o calendário do 
futebol brasileiro. Os dois deixaram o gramado sentindo dores na coxa e serão reavaliados 
após a partida. Porém, há a preocupação de que a dupla não esteja presente para o jogo de 
volta, na próxima quinta-feira. Tite saiu do jogo reclamando do excesso de jogos.

Editorial

Vai começar a tempo-
rada de sujeiras nas ruas. 
Panfletos, santinhos, 
propaganda enganosa. 
Quem quer ter voto pre-
cisa começar respeitando 
a cidade. Toda vez que um 
eleitor é abordado na rua 
por um candidato sujo, já 
pode começar a colocar 
os dois pés atrás.

O certo é que as campa-
nhas estão nas ruas a partir 

deste fim de semana, com 
os tradicionais pedidos de 
voto, fotos com crian-
ças, abraços, apertos de 
mãos e pastel com caldo  
de cana.

O Fundo Especial de 
Assistência Financeira aos 
Partidos Políticos, deno-
minado Fundo Partidário, 
é constituído por dotações 
orçamentárias da União, 
multas, penalidades, do-

ações e outros recursos 
financeiros que lhes forem 
atribuídos por lei.

E é seu dinheiro que 
paga tudo isso. Portanto, 
exija do candidato postu-
ra decoro, antes que ele 
ganhe a eleição e te tire 
de tempo.

Os valores repassados 
aos partidos políticos, re-
ferentes aos duodécimos 
e multas (discriminados 

por partido e relativos ao 
mês de distribuição), são 
publicados mensalmente 
no Diário da Justiça Ele-
trônico. A consulta pode 
ser realizada por meio do 
acesso ao sítio eletrônico 
do TSE na Internet.

Por meio da Portaria n.º 
74/2023, o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) fixou 
em R$ 1.185.493.562,00 
o limite de pagamento 

do Fundo Partidário. Ape-
sar do teto estabelecido 
pela Corte Eleitoral, o 
montante pode não ser 
inteiramente distribuído 
às legendas em razão de 
eventuais sanções aplica-
das, necessidade de res-
sarcimento ao erário ou 
bloqueio decorrente de 
decisões judiciais.

Ou seja, é muito dinhei-
ro. Fique de olho, eleitor.

Sujeira

“Maria disse: A minha 
alma engrandece o Se-
nhor, e o meu espírito se 
alegra em Deus, meu Sal-
vador, porque olhou para 
humildade de sua serva” 
(Lc 11,27-28)

Maria canta em seu hino: 
“dispersou os de soberbos 
de coração” (Lc 1,53). Fala 
da soberba que atingiu o 
âmago mais profundo do 
homem. São aqueles que, 
mais do que das coisas des-
se mundo, estão cheios de 
si mesmos, mas vazios de 
Deus e dos irmãos e irmãs. 
São os que se consideram 
a si mesmos como sábios 
e entendidos (cf. Mt 11,25), 
mas na verdade, são os mais 
miseráveis dos homens 
porque em seus corações 
se encontram suas pró-
prias vaidades e, por isso, 
condenados eternamente 
à infelicidade do vazio, 
da ausência do encontro  
no Amor.

Maria enaltecendo a 
Deus: “Derrubou do trono 
os poderosos e elevou os 
humildes” (Lc 1,52). Deus 
dispersou os soberbos, 
agora destitui de seus tro-
nos os poderosos desse 
mundo. Como os vazios 
de Deus e de seus seme-
lhantes, assim os podero-
sos não têm autoridade 
sobre os outros, senão a 
da força, da violência, da 

coerção. Deus não derruba 
logo esses poderosos. Ele 
é paciente e misericordio-
so. Não deseja jamais que 
alguém se perca. Permite, 
por isso, que eles mesmos 
vão cavando o vazio de 
suas covas. Quem sabe, um 
dia, como aconteceu com 
muitos santos, através do 
contato com os pobres, 
que eles maltratam e perse-
guem, descubram neles o 
Cristo e seu Corpo, a Igreja, 
e se convertam. Deus não 
irá acabar com os tronos, 
mas irá derrubar deles os 
poderosos. Aqueles que se 
instalaram no poder em 
benefício próprio, esque-
cendo-se do bem comum. 
Não deixará os humildes 
na humildade, mas que irá 
elevá-los. Deus não veio 
destruir a ordem huma-
na, mas temperá-la com a 
sua sabedoria e fortalecê-
-la com o vigor do amor e 
de sua misericórdia. 

Na Solenidade da As-
sunção de Nossa Senhora, 
ressoe o cântico de louvor 
e admiração a Deus que 
é a guarida e proteção, 
verdadeira casa de nossa 
humanidade: “A nossa alma 
engrandece, louva, bendiz 
ao Senhor, e nosso espíri-
to se alegra e rejubila em 
Deus, nosso Salvador, pro-
tetor e redentor, porque 
ele benevolamente volveu 

seus olhos sobre a humil-
dade e pequenez de suas 
servas e seus servos. Todas 
as gerações, povos e na-
ções, proclamarão que são 
felizes e ditosos, porque o 
Onipotente e misericordio-
so realizou obras grandio-
sas e ditosas. Santo é o seu 
nome e sua misericórdia 
bendita. A sua bondade 
e cuidado pairam sobre 
os tementes e crentes em 
todas as gerações e de ge-
ração em geração. A força 
e vigor de seu braço en-
fraquece e dispersa os que 
vivem da soberba e com 
o coração endurecido. Ele 
eleva e dignifica os pobres, 
os órfãos, os humildes e 
descartados. Aos famintos 
e sedentos acolhe, sacia e 
dessedenta, e dispersa os 
que vivem de mão vazias 
para si e de si mesmos. 
Acolhe Israel, servos e ser-
vas de um povo escolhido 
e eleito, lembrando-se de 
seu amor misericordioso, 
como no seu devotamento 
a nossos pais em favor de 
Abraão, Isaac, Jacó, José e 
Maria, de sua descendência 
de geração em geração, em 
todos os tempos e séculos 
sem fim (cf. Lc 1,39-56).

Com Maria, diante de 
Deus: humildade, genero-
sidade, justiça, fraternida-
de, urbanidade, equidade, 
ética, respeito!

ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
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No primeiro semestre, Programa Melhor em 
Casa realizou 40 mil atendimentos domiciliares 
Sob a coordenação 
da SES-AM, o tra-
balho é executado 
por equipe multidis-
ciplinar e auxilia na 
redução do período 
de internação do pa-
ciente

O programa Melhor 
em Casa, coorde-
nado pela Secre-
taria de Estado de 

Saúde (SES-AM), já reali-
zou 40 mil atendimentos 
domiciliares, de janeiro a 
julho de 2024, a pacien-
tes de alta complexidade, 
que necessitam de atenção 
contínua. Além do acom-
panhamento semanal com 
equipes multidisciplinares, 
os pacientes recebem insu-
mos e nutrição, pela Cen-
tral de Medicamentos do 
Amazonas (Cema).

Além dos atendimentos, 
também foram realizados 
2,5 mil procedimentos, 
entre trocas de curativos 
complexos, trocas de câ-
nula de traqueostomia e 
de sonda. O programa é 
desenvolvido por meio de 
parceria entre os governos 
federal e estadual. Atual-
mente, atende 646 pessoas 
no Estado. O Amazonas 
e Santa Catarina são os 
únicos estados em que os 
governos estaduais via-
bilizam, além da equipe 
de atendimento, a entre-
ga de insumos e nutrição 
ao paciente.

Este ano, o Melhor em 
Casa possibilitou a desos-
pitalização de 80 pacientes. 

Programa Melhor em Casa

EVANDRO SEIXAS/SES-AM

Por meio da Cema, o progra-
ma faz a dispensação men-
sal de 12.966 unidades de 
medicamentos, 32.408 pro-
dutos de nutrição e 346.835 
produtos para saúde.

Conforme a secretária de 
Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud, o Melhor em 
Casa auxilia na redução 
do período de internação 
do paciente, que passa a 
realizar o tratamento no 
ambiente familiar, sendo 
acompanhado por médi-

cos, enfermeiros e técni-
cos de enfermagem. “Esse 
programa é uma referência, 
mostra o compromisso do 
Governo do Estado com 
a assistência, propiciando 
que esse paciente, muitas 
vezes em uma condição crô-
nica, receba todo o supor-
te de saúde em casa, com 
medicamentos, alimentos e  
insumos”, observou.

Segundo a coordenadora 
do Melhor em Casa na SES-
-AM, Semira Torres, o aten-

dimento é feito por Equipe 
Multidisciplinar de Atenção 
Domiciliar (Emad), formada 
por médicos, enfermeiros, 
técnicos de Enfermagem e 
fisioterapeuta. Caso neces-
sário, o paciente também é 
acompanhado por Equipe 
Multidisciplinar de Apoio à 
Atenção Domiciliar (Emap), 
composta de fonoaudiólo-
go, nutricionista, assistente 
social e psicólogo.

“Este ano, além de bons 
números de desospitaliza-

ção, temos também 15 al-
tas clínicas, que é quando 
o paciente, acompanhado 
pelo Melhor em Casa, apre-
senta melhora no quadro 
de saúde e pode seguir seu 
tratamento sem o monito-
ramento semanal das nos-
sas equipes. Isso só mostra 
a qualidade dos atendimen-
tos realizados”, afirmou.

O programa conta com 
18 equipes, que envolvem, 
ao todo, 218 profissionais 
de diversas especialida-

Rio Amapá ganha estrutura para 
iniciar monitoramento de quelônios

A Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) do Rio 
Amapá, no município de Ma-
nicoré (a 332 quilômetros de 
Manaus), começou a realizar o 
monitoramento de quelônios. 
A Unidade de Conservação, ge-
rida pela Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema), é a 
24ª a realizar o trabalho, que 
ajuda a aumentar a população 
das espécies na natureza.

O processo de monitora-
mento iniciou através de visi-
tas na comunidade Rio Novo, 
localizada na BR-319. Em 
conversa com comunitários 
locais, moradores declararam 
a importância de começar um 
trabalho voltado à preserva-
ção de quelônios para a região. 

Através do apoio da gestão 
da Reserva foi possível a reti-
rada de madeiras e materiais 
para a construção de uma cho-
cadeira, localizada na residên-
cia de um dos comunitários. A 
estrutura foi feita com apoio 
dos colaboradores, técnicos e 
monitores das UC. 

“Construímos uma caixa 
de madeira de três metros 
quadrados, cercada com ara-
me para evitar a entrada de 
animais invasores. Depois do 
preenchimento com areia, o 

local precisa descansar por 24 
horas, para aí sim poder rece-
ber a divisão de covas, com 
o plantio dos ovos”, afirmou 
Rosivan Moura.

A primeira coleta de ovos foi 
realizada no dia 08 de agosto, 
com 446 ovos. A segunda ocor-
reu no dia 10, com a coleta de 
369 ovos. Foram encontradas 
espécies de tracajás (Podocne-
mis unifilis), irapucas (Podoc-
nemis erythrocephala) e iaçás 
(Podocnemis sextuberculata).

Os ovos foram “plantados” 
nas covas da nova chocadeira, 
que imita o habitat natural dos 
animais. A expectativa é que 
eles eclodem no mês de se-

tembro e que a primeira soltura 
aconteça em fevereiro de 2025. 
O trabalho todo é feito com o 
apoio de Agentes Ambientais 
Voluntários (AAV), comunitá-
rios e monitores da UC.

“O monitoramento é feito 
através das técnicas de coletas 
de ovos para a reprodução 
em chocadeira, tudo orienta-
do pela técnica Eline Patricia 
que trouxe as metodologias 
do Projeto Pé-de-Pincha, da 
Universidade Federal do Ama-
zonas, bem como metodolo-
gias de capacitação da WCS 
Brasil”, explicou o gestor da 
RDS Rio Amapá e responsável 
pela operação, Rosivan Moura. 

RDS

Expectativa é que primeira soltura de filhotes ocorra em fevereiro de 2025, 
na Unidade de Conservação Estadual

Sepror promove curso de biofertilizantes e 
compostos orgânicos no ramal do Pau Rosa 

A Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror), 
do Governo do Amazonas, 
promoveu, nesta sexta-
-feira (16/08), um curso 
de capacitação e práticas 
em biofertilizantes e com-
postagens orgânicas para 
produtores da comuni-
dade localizada do ramal 
do Pau Rosa, Cinturão  
Verde, quilômetro 27.

O curso ocorreu na Asso-
ciação dos Agricultores, mi-
nistrado pelo engenheiro 
agrônomo da Sepror, José 
Portugal, que instruiu os 
comunitários tanto de for-
ma teórica quanto prática.

O curso tem o propósito 
de repassar o conhecimen-
to da prática dos biofertili-
zantes, de como os méto-
dos da sua produção são 
benéficos tanto pela prática 
caseira feita por matéria 
orgânica e seus nutrientes 
que são gerados de forma 
natural, sem interferência 
de produção química.

O produtor rural, Divaldo 
Rodrigues, citou a impor-
tância de ter esse curso para 
os membros da associação 
e como é agregado ao co-
nhecimento de todos. “Foi 
muito proveitoso, acho que 

todos aqui gostaram, por-
que conhecimento nunca é 
demais, eu tenho 10 anos 
aqui, outras pessoas têm 28, 
e nós nunca tivemos um cur-
so desse, então para nós, foi 
um benefício muito grande, 
tenho certeza que vai nos 
ajudar muito no nosso dia 
a dia.”, disse Divaldo

A presidente da associa-
ção, Cilene Albuquerque, 
reforça que já era um de-
sejo antigo dos membros 

essa capacitação e cita a 
gratidão pelos serviços e 
valores prestados pela Se-
pror. “Hoje estamos tendo 
a satisfação de ter um curso 
de biofertilizante e com-
postagem orgânica atra-
vés da Sepror, estou feliz 
porque é o desejo que a 
minha comunidade venha a 
trabalhar com a agricultura 
familiar, e sei o quanto esse 
curso é importante”, disse 
a presidente.

CAPACITAÇÃO 

A capacitação contou com mais de 30 produtores rurais
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des, divididos entre Emad 
e Emap, além do pessoal 
de retaguarda, incluindo 
administrativo, transporte, 
higienização e limpeza.

Atuação nas unidades 
de saúde

As equipes do Melhor 
em Casa também atuam 
em algumas unidades de 
saúde, realizando avaliação 
de paciente para se certi-
ficar se pode passar a ser 
assistido pelo programa. 
Conforme Semira Torres, o 
corpo clínico das unidades 
solicita a visita da equipe 
multidisciplinar para fazer 
essa análise.

“Nós observamos se esse 
paciente está no perfil aten-
dido pelo Melhor em Casa e 
se tem condições de conti-
nuar o tratamento em domi-
cílio. A equipe avalia e, em 
caso positivo, ele tem a alta 
programada. Além disso, a 
nossa equipe faz todo um 
trabalho de avaliação da 
residência do paciente, se 
existe o mínimo de estrutura 
para recebê-lo”, detalhou. 

Ao todo, a iniciativa é 
oferecida em 12 unidades 
hospitalares: Hospital e 
Pronto Socorro (HPS) da 
Criança Zona Oeste, Sul e 
Leste; HPSs 28 de Agos-
to, Hospital, Dr. João Lú-
cio Pereira Machado e Dr. 
Aristóteles Platão Bezerra 
de Araújo; Hospital Delphi-
na Abdel Aziz; Fundação 
Hospital do Coração Fran-
cisca Mendes (HCFM); nas 
fundações Adriano Jorge 
(FHAJ), Centro de Controle 
de Oncologia (FCecon) e de 
Medicina Tropical Dr. Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD); 
e Serviço de Pronto Atendi-
mento (SPA) Zona Sul.

DIVULGAÇÃO
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PC-AM devolve 18 motocicletas roubadas e 
furtadas que foram recuperadas em operação
De janeiro a julho deste 
ano, 156 veículos, entre 
carros e motocicletas, 
foram recuperados pe-
las equipes da DERFV

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
da Delegacia Es-

pecializada em Roubos e 
Furtos de Veículos (DERFV), 
realizou, nesta sexta-feira 
(16/08), a devolução de 18 
motocicletas provenientes 
de roubos ou furtos que 
foram recuperadas duran-
te uma operação policial, 
no dia 30 de julho deste 
ano em Manacapuru (a 68 
quilômetros de Manaus).

Em coletiva de imprensa, 
realizada nesta sexta-feira, 
na Delegacia Geral, aveni-
da Pedro Teixeira, bairro 
Dom Pedro, zona centro-
-oeste, o delegado-geral 
adjunto da PC-AM, Gui-
lherme Torres, informou 
que somente esse ano a 
DERFV já recuperou 156 
veículos, oriundos de rou-
bos e furtos.

“Durante a ação, defla-
grada em Manacapuru, 25 
motocicletas recuperadas, 
todas com sinais de adulte-
ração, foram recuperadas e 
18 dessas foram roubadas 
ou furtadas. As 18 motos 
foram entregues aos seus 
proprietários e essa é uma 
resposta definitiva da PC-
-AM”, disse o delegado-
-geral adjunto.

Torres também parabe-
nizou o trabalho desen-
volvido pela DERFV e disse 
que serão encaminhados 
elogios formais na ficha 
dos policiais envolvidos na 
recuperação dos veículos.

Investigações
O delegado Rodrigo Bar-

reto, titular da DERFV, ex-
plicou que grande parte 
dos furtos de motocicleta 
ocorrem à noite e em frente 

Somente esse ano a DERFV já recuperou 156 veículos, oriundos de roubos e furtos
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às residências dos donos. 
Após subtraídas, os auto-
res ligam os veículos com 
uma chave falsa e saem 
do local.

“Após constante inves-
tigação, foi possível iden-
tificar que o município de 
Manacapuru é o principal 
ponto de recebimento dos 
veículos. Por isso monta-
mos uma diligência para 
localizar as motocicletas 
e fomos em vários locais 

com alta concentração de 
pessoas e motocicletas. 
Friso que não basta so-
mente investigar, também 
é preciso recuperar e esse 
resultado demonstra que 
estamos no caminho cer-
to”, explicou Barreto.

Conforme o delegado, os 
indivíduos que adquiriram 
as motos não têm ligação 
com os roubos e furtos dos 
veículos, mas compraram 
em redes sociais de estelio-

natários que têm ligações 
com os autores dos roubos 
e furtos.

“Eles primeiro furtam e 
roubam as motocicletas, 
depois repassam para ou-
tros indivíduos que vão 
remarcar os veículos para 
serem vendidos em redes 
sociais, como se fosse um 
bem lícito, e por um preço 
abaixo do mercado”, escla-
receu o delegado.

Ainda segundo o de-

legado, os responsáveis 
por venderem os veícu-
los costumam entregar o 
Certificado de Registro e 
Licenciamento de Veículo 
(CRLV-e) da motocicleta 
aos interessados, e as pes-
soas apenas verificam no 
aplicativo do Departamen-
to Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) se 
o veículo possui restrições 
de furto ou roubo.

“Na manhã desta sexta-

Mulher que se casou com sogro 
para herdar pensão do Exército 
tem condenação mantida no STM

Uma mulher e seu ex-compa-
nheiro tiveram a manutenção da 
condenação por fraude contra o 
sistema de pensão do Exército 
Brasileiro pelo Superior Tribunal 
Militar (STM). Em 2011, a ré 
se casou em Recife com um 
ex-combatente da Força Expe-
dicionária, de 89 anos.

O ex-combatente, no entanto, 
se tratava do sogro da acusada, 
que era 40 anos mais nova do 
que ele na época. Ele tinha 
Alzheimer e morreu poucos 
meses após o casamento, em 
dezembro de 2012. Os dois 
nunca tiveram uma relação 
matrimonial efetiva, e a ré deu 
entrada no requerimento de 
habilitação à pensão em 10 de 
janeiro de 2013.

Segundo o STM, assim que 
seu então marido faleceu, a 
mulher recebeu a pensão por 
quase dez anos, quando foi 
denunciada por uma das netas 
do ex-combatente, que alegou 
que a acusada havia armado 
o casamento para enganar o 
sistema de pensão e induzir o 
Exército Brasileiro ao erro.

Até outubro de 2021, ela re-

cebeu mais de R$ 435 mil no 
total. O prejuízo foi de mais de 
R$ 919 mil aos cofres públicos, 
traduzidos em valores atuais.

Os réus viviam com o idoso, 
não sendo possível definir se ele 
tinha conhecimento do plano 
arquitetado pelo casal e se ele 
concordava com sua partici-
pação, ou se tudo passou de 
um engano, segundo Ministério 
Público Militar.

Na Justiça Militar da União 
(JMU), a dupla foi processada e 
julgada na Auditoria Militar de 

Recife, onde o juiz federal da 
Justiça Militar considerou que 
os dois foram culpados pelo 
crime de estelionato. Eles foram 
condenados a cumprirem uma 
pena de três anos de prisão.

A defesa do casal recorreu da 
decisão junto ao Superior Tribu-
nal Militar, em Brasília. Durante 
o julgamento de apelação, em 
maio deste ano, o ministro Artur 
Vidigal de Oliveira pediu vistas 
para melhor analisar o processo, 
o qual a Corte voltou a apreciar 
na última terça-feira (13).

FRAUDE CONTRA O SISTEMA DE PENSÃO DO EXÉRCITO

Superior Tribunal Militar

Homem envolvido em cerca de 12 roubos 
a ônibus do transporte coletivo é preso

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Núcleo de 
Repressão a Roubos no Trans-
porte Coletivo e Rotas do Polo 
Industrial de Manaus (NURRC), 
com o apoio da 4ª Companhia 
Interativa Comunitária (Cicom) 
da Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), prendeu Antônio Mar-
celo Lima de Figueiredo Filho, 
de 26 anos, investigado por sua 
participação em pelo menos 
12 roubos a passageiros de 
ônibus do transporte coletivo 
nos últimos quatro meses, na 
capital amazonense.

Em coletiva de imprensa reali-
zada na Delegacia Geral (DG), no 
bairro Dom Pedro, zona centro-
-oeste, o delegado Charles Araú-
jo, coordenador do NURRC, rela-
tou que o infrator possuía quatro 
mandados de prisão por roubo 
majorado decretados pela Jus-
tiça do Amazonas. Ele foi preso 
na quarta-feira (14/08), após in-
cursões realizadas pelas Polícias 
Civil e Militar no bairro Gilberto 
Mestrinho, na zona leste.

“Ao longo de uma semana, 
atuamos firmemente realizando 
diligências naquela localidade 
e saturamos toda a área, não 
restando alternativas ao infra-

tor senão se entregar à polícia. 
Na delegacia, ele confessou ter 
praticado nove assaltos a ônibus. 
Temos contra ele pelo menos 12 
investigações. Portanto, é fácil 
concluir que prendemos um dos 
maiores assaltantes de coletivos 
da cidade”, afirmou o delegado.

Segundo a autoridade policial, 
o infrator agia com um grupo cri-
minoso de forma extremamente 
agressiva durante os assaltos, in-
clusive utilizando adolescentes.

“Ao longo das últimas três 

semanas, fizemos a prisão de vá-
rios integrantes dessa quadrilha, 
retirando todos de circulação. 
Essa é a missão que nos foi 
dada e vamos cumpri-la da me-
lhor forma possível”, completou 
Charles Araújo.

O comandante da 4ª Com-
panhia Interativa Comunitária 
(Cicom) da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), capitão PM 
Thiago Dantas, informou que o 
alvo estava em uma área de difícil 
acesso, na casa de familiares.

MANAUS

Infrator é considerado um dos maiores assaltantes de coletivos da cidade
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-feira fizemos a devolução 
das motocicletas aos seus 
proprietários, que foram 
ouvidos na ocasião. Algu-
mas vítimas foram difíceis 
de serem encontradas por 
conta do Boletim de Ocor-
rência (BO) serem antigos. 
Ademais, o trabalho de 
investigação no interior e 
na capital vai continuar, 
já que estão sendo mais 
encontradas motos furta-
das”, disse o delegado.



Eleições 2024: 7,9 mil candidatos 
disputam eleições no Amazonas 

Política

 Manaus e mais 61 mu-
nicípios vão às urnas em 
outubro

A Justiça Eleitoral recebeu 
em todo o país 451.988 
registros de candida-
turas de vereadores, 

prefeitos e vice-prefeitos que 
pretendem disputar as eleições 
municipais de outubro em 2024. 
O prazo para registro presencial 
das candidaturas terminou às 
19h desta quinta-feira (15). O re-
gistro virtual foi encerrado às 8h.

Em Manaus, 834 candidatos 
irão disputar a eleição, sendo 
sete a prefeitos, sete a vice-
-prefeitos e 820 pretendem 
ocupar uma das 41 vagas na 
Câmara Municipal, segundo 
dados do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) disponibilizado 
até a noite de ontem.

No Amazonas, 7.906 irão 
concorrer no pleito de outu-
bro. Em todo o Estado, 208 
pretendem disputar uma das 
62 prefeituras nos municípios 
amazonenses. No Amazonas, 
há 750 vagas nas câmaras mu-
nicipais e 7.489 candidatos dis-
putando uma destas cadeiras.

Os dados estão na platafor-
ma DivulgaCand, mantida pelo 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
para centralizar os pedidos de 
registros de candidaturas em 
todo o país. Os dados foram 
atualizados às 19h18 e ainda 
podem ser alterados. 

Até o momento, os tribunais 
regionais eleitorais (TREs) rece-
beram 15.341 registros de can-
didaturas para prefeito, 15.415 
para vice-prefeito e 421.232 para 
o cargo de vereador.

O registro será analisado pelo 

Eleitores do Amazonas terão mais de 40 dias para decidir em quem votar

DIVULGAÇÃO

juiz da zona eleitoral da cidade 
na qual o candidato preten-
de concorrer. Entre as causas 
de inelegibilidade, está o jul-
gamento de contas irregula-
res pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU). A lista com o nome 
de 9,7 mil pessoas nessa situação 
foi entregue hoje ao TSE.

Se o juiz constatar a falta 
de algum documento, poderá 
pedir que o candidato resolva 
a pendência no prazo de até 
três dias. Caberá ao magistrado 
decidir se defere ou indefere a 
candidatura. Se o registro for 
negado, o candidato poderá 
recorrer ao Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE) de seu estado e ao 

Tribunal Superior Eleitoral (TSE).
Durante o período de análi-

se, as candidaturas poderão ser 
contestadas pelos adversários, 
partidos políticos e o Ministé-
rio Público Eleitoral (MPE). Eles 
poderão denunciar alguma irre-
gularidade no cumprimento dos 
requisitos legais para o registro.

O primeiro turno das eleições 
será no dia 6 de outubro. O se-
gundo turno da disputa poderá 
ser realizado em 27 de outubro 
nos municípios com mais de 200 
mil eleitores, nos quais nenhum 
dos candidatos à prefeitura atin-
giu mais da metade dos votos 
válidos, excluídos os brancos e 
nulos, no primeiro turno.

Propaganda eleitoral
A propaganda eleitoral nas 

ruas e na internet começa nesta 
sexta-feira (16), um dia após 
o fim do prazo para registro  
das candidaturas.

Os candidatos poderão fazer 
carreatas, comícios, panfleta-
gem entre 8h e 22h. Anúncios 
pagos na imprensa escrita e 
na internet também estão li-
berados. O horário eleitoral 
gratuito no rádio e na televisão 
do primeiro turno será iniciado 
no dia 30 de agosto e vai até 
3 de outubro.

Diversos prazos do calendário 
eleitoral das Eleições Municipais 
de 2024 começam ou terminam 

nesta quinta-feira (15). A partir 
de hoje, os cartórios eleitorais 
e as secretarias dos tribunais 
eleitorais devem permanecer 
abertos aos sábados, domin-
gos e feriados. Confira, a seguir, 
outros marcos importantes em 
relação ao pleito de outubro 
que têm seu ponto de partida 
ou fim nesta data. 

Desta quinta até 19 de de-
zembro, data final para a di-
plomação das candidatas e dos 
candidatos eleitos, os prazos 
relativos aos processos das 
Eleições 2024 serão contados, 
conforme o caso, no cartório ou 
na secretaria, ou no Processo 
Judicial Eletrônico (PJe), de for-
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TSE defini o que pode e o que é proibido nas eleições  
A partir desta sexta-feira (16), 

candidatas e candidatos aos 
cargos de prefeito, vice-prefei-
to e vereador podem realizar 
propaganda eleitoral. A divul-
gação pode ser feita nas ruas, 
na internet (propaganda geral) 
e no horário eleitoral gratuito. 
Mas atenção: embora sirvam 
para promover as candidaturas 
e apresentar propostas ao elei-
torado, existem diferenças entre 
essas duas modalidades. 

Propaganda x horário elei-
toral gratuito 

A primeira delas é a data: a pro-
paganda geral já está permitida, 
enquanto o horário eleitoral gra-
tuito só iniciará em 30 de agosto.  

A segunda diz respeito à ampli-
tude da veiculação de materiais e 
de conteúdos político-eleitorais. 
A propaganda geral pode ser 
feita nas ruas e na internet. Já 
a exibição do horário eleitoral 
gratuito é restrita às emissoras de 
rádio (incluindo as comunitárias) 
e de televisão que operam em 
VHF e UHF e nos canais de TV 
por assinatura que estão sob a 
responsabilidade do Senado Fe-
deral, da Câmara dos Deputados, 
das assembleias legislativas ou 
das câmaras municipais. 

O que há de novidade? 
As grandes novidades para as 

Eleições Municipais de 2024 fo-
ram introduzidas pela Resolução 
TSE n.º 23.732, que alterou a 

Resolução TSE n.º 23.610/2019.
O uso da inteligência artificial 

(IA) e a realização das lives elei-
torais são algumas das novas 
regras contidas na norma, que 
também traz atualizações nos 
artigos que tratam da desinfor-
mação eleitoral, do impulsiona-
mento de conteúdos político-
-eleitorais, do tratamento de 
dados pessoais e do exercício 
do poder de polícia pelas juízas 
e pelos juízes eleitorais. 

Conheça, a seguir, as principais 
regras que devem ser segui-
das pelas pessoas que almejam 
conquistar um cargo eletivo no 
pleito, marcado para os dias 6 (1º 
turno) e 27 de outubro (eventual 
2º turno). 

O que pode na propaganda 
eleitoral: 

propaganda eleitoral nas ruas 
e na internet; 

impulsionamento de conteú-
dos político-eleitorais com ferra-
mentas oferecidas pelas platafor-
mas, por partidos, por federações, 
por coligações, por candidaturas 
e por representantes; 

contratação de serviço de prio-
rização paga de resultado de 
buscas para promover qualidade 
das candidatas e dos candidatos; 

uso da inteligência artificial 
para criar imagens e sons, desde 
que o material esteja devida-
mente rotulado, com a indicação 
de que é um conteúdo fabricado 
ou manipulado e do tipo de 

tecnologia utilizada; 
utilização de alto-falantes ou 

amplificadores de som até 5 de 
outubro, das 8h às 22h, des-
de que estejam a mais de 200 
metros das sedes dos Poderes 
Executivo e Legislativo, dos tribu-
nais judiciais, dos hospitais e das 
casas de saúde e das escolas, das 
bibliotecas públicas, das igrejas e 
dos teatros, quando em funcio-
namento, entre outros; 

realização de comícios com 
aparelhagem de som até 3 de 
outubro, das 8h às 0h, com exce-
ção do comício de encerramento 
da campanha, que poderá ser 
prorrogado por mais 2 horas; 

distribuição de material gráfi-
co e realização de caminhada, 
carreata ou passeata na qual se 
utilizem outros meios de loco-
moção, acompanhadas ou não 
por carro de som ou minitrio 
até as 22h do dia 5 de outubro; 

REGRAS

Corte define limites dos candidatos nas ruas e nas redes sociais

ma contínua. Não serão pror-
rogados quando vencerem aos 
sábados, domingos e feriados. 
A exceção são os submetidos 
ao procedimento do artigo 22 
da Lei de Inelegibilidade (Lei 
Complementar n.º 64/1990). 

Também a partir de hoje 
e até a data final de diplo-
mação, os partidos, as fe-
derações, as coligações, as 
candidatas e os candidatos 
devem manter o registro das 
operações de tratamento de 
dados pessoais, permane-
cendo a obrigação em caso 
de apresentação de ação em 
que se apure irregularidade 
ou ilicitude no tratamento de 
dados pelas campanhas. Até 
19 de dezembro, as partes 
e o Ministério Público serão 
intimados dos acórdãos, em 
sessão de julgamento, quan-
do nela forem publicados.  

Fim de prazo 2024
Na outra ponta, esta quinta-

-feira é a data-limite para que os 
partidos providenciem a aber-
tura de conta bancária específi-
ca destinada ao recebimento de 
doações de pessoas físicas para 
a campanha eleitoral, na Caixa 
Econômica Federal, no Banco do 
Brasil ou em outra instituição fi-
nanceira com carteira comercial 
reconhecida pelo Banco Central 
do Brasil, caso ainda apresentem 
essa pendência. 

Hoje também é o último dia 
para os partidos encaminharem 
ao TSE os critérios definidos 
pelos órgãos de direção nacio-
nal para a utilização, nas cam-
panhas eleitorais, das doações 
recebidas de pessoas físicas ou 
das contribuições de filiadas e 
filiados recebidas em anos an-
teriores ao da eleição.

DIVULGAÇÃO

realização, até dia 4 de outubro, 
de divulgação paga, na imprensa 
escrita, e reprodução, na internet 
do jornal impresso, de até 10 
anúncios de propaganda eleito-
ral por veículo, em datas diversas, 
para cada candidatura, no espaço 
máximo, por edição, de 1/8 de 
página no jornal padrão e de 1/4 
de página de revista ou tabloide; 

promoção de circulação paga 
ou impulsionada de propaganda 
eleitoral na internet; 

e colocação de mesas para 
distribuição de material de cam-
panha e utilização de bandeiras 
ao longo das vias públicas, desde 
que sejam móveis e não difi-
cultem o bom andamento do 
trânsito de pessoas e de veículos. 

Eleitoras e eleitores podem usar 
bandeiras, broches, dísticos, ade-
sivos, camisetas e outros adornos 
como forma de manifestação de 
suas preferências por partido, 

federação, coligação, candidata 
ou candidato. 

O que não pode: 
realizar qualquer tipo de pro-

paganda eleitoral paga na tele-
visão e no rádio; 

realizar disparo em massa de 
mensagens; 

usar inteligência artificial para 
fabricar ou manipular conteúdos 
posteriormente usados para di-
fundir mentiras sobre o processo 
eleitoral; 

simular, por meio de chatbots, 
avatares e conteúdos sintéticos, 
conversa de candidaturas ou ou-
tra pessoa real com eleitores; 

utilizar, para prejudicar ou fa-
vorecer candidatura, conteúdo 
sintético gerado ou manipulado 
digitalmente com intenção de 
criar, substituir ou alterar ima-
gem, ou voz de pessoa viva, 
falecida ou fictícia (deep fake); 

utilizar palavra-chave associa-
da a partidos ou candidaturas 
adversárias; 

difundir mentiras sobre oposi-
tores ou sobre o processo elei-
toral brasileiro; 

veicular propaganda eleitoral 
em sites de pessoas jurídicas com 
ou sem fins lucrativos;

transmitir ou retransmitir live 
eleitoral por emissoras de rádio 
e de televisão e em site, perfil 
ou canal de internet pertencente 
à pessoa jurídica. Nesse último 
caso, as únicas exceções dizem 
respeito aos partidos, às federa-

ções e às coligações às quais a 
candidatura está vinculada; 

realizar showmício e evento 
similar presencial ou transmiti-
do pela internet para promoção 
de candidatas e candidatos e 
apresentação de artistas (remu-
nerada ou não) com a finalidade 
de animar comício e reunião 
eleitoral; 

confeccionar, utilizar e distri-
buir – por comitê, candidata, can-
didato ou com sua autorização 
– camisetas, chaveiros, bonés, 
canetas, brindes, cestas básicas 
ou quaisquer outros bens que 
possam proporcionar vantagem 
à eleitora ou ao eleitor; 

derramar material de propa-
ganda no local de votação ou 
em vias próximas; 

veicular propaganda de qual-
quer natureza, inclusive picha-
ção, inscrição a tinta e exposição 
de placas, estandartes, faixas, 
cavaletes, bonecos e asseme-
lhados nos bens cujo uso de-
penda de cessão ou permissão 
do poder público, ou que a 
ele pertençam, e nos bens de 
uso comum, como postes de 
iluminação pública, sinalização 
de tráfego, viadutos, passare-
las, pontos, paradas e ônibus e 
outros equipamentos urbanos; 

colocar propaganda eleitoral 
de qualquer natureza nas árvo-
res e nos jardins localizados em 
áreas públicas; 

e realizar enquetes sobre o 
processo eleitoral.
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Pardal receberá denúncias de 
propaganda eleitoral irregular 
Qualquer brasilei-
ro pode denunciar 
quem esteja tentan-
do fraudar as eleições

O aplicativo Pardal 
2024, desenvol-
vido pela Justiça 
Eleitoral, já está 

disponível para download. 
Nesta sexta-feira (16), foi 
publicada a Portaria do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
n.º 662/2024, que informa 
sobre a utilização do app 
para o encaminhamento de 
denúncias de propaganda 
irregular nas eleições. A prin-
cipal novidade para este ano 
é o uso da ferramenta para 
denunciar desvios nas cam-
panhas eleitorais na internet. 

A versão atualizada do 
aplicativo pode ser baixada 
gratuitamente nas lojas de 
dispositivos móveis (faça o 
download no Google Play 
ou na App Store). A partir 
desta sexta (16), os seguin-
tes serviços estarão dispo-
níveis para recebimento e 
acompanhamento das de-
núncias de irregularidades 
na propaganda eleitoral: 
Pardal Móvel, Pardal Web 
e Pardal ADM. 

Pardal Móvel 
No Pardal Móvel, dispo-

nível para smartphone e 
tablet, é possível denun-
ciar propaganda eleitoral 
irregular na internet e ou-
tras formas de propaganda 
inadequada, devidamente 
especificadas pelo próprio 
aplicativo.  

A Portaria TSE n.º 
662/2024 estabelece a uti-
lização do Pardal Móvel nas 
Eleições 2024 para encami-
nhar ao juízo eleitoral com-
petente, a fim de “exercer o 
poder de polícia eleitoral, as 
denúncias de irregularida-
des de propaganda eleito-
ral específica, relacionada às 

TSE disponibiliza vários canais de atendimento contra campanhas irregulares

DIVULGAÇÃO

candidaturas e ao contexto 
local da disputa”.  

A partir de agora, o app 
contará com: 

formulários de entrada 
específicos para a propa-
ganda geral nas ruas e para 
a propaganda na internet; 
a obrigatoriedade, em to-
dos os casos, de que o 
formulário esteja instruído 
com comprovação mínima, 
para ser remetido ao ju-
ízo eleitoral competente.  
Outra inovação interessante 
é que, para cada denúncia, a 
usuária ou o usuário terá de 
observar a descrição especí-
fica sobre o que “pode/não 
pode” em relação ao tópi-
co em questão. Antes, isso 
dependia da boa vontade 

da pessoa denunciante em 
consultar o aplicativo para 
se informar. 

Por exemplo: se a pessoa 
acessar o app para denun-
ciar o uso de um alto-falante, 
ela deverá, primeiramente, 
verificar as regras sobre o 
que é permitido e o que é 
proibido em relação ao uso 
desse tipo de equipamento 
na campanha.  

Com base na avaliação 
da usuária ou do usuário, o 
Pardal oferecerá os botões 
“prosseguir” ou “encerrar”, 
para finalizar a denúncia. O 
objetivo é evitar acusações 
incorretas ou infundadas. A 
pessoa denunciante é res-
ponsável por preencher os 
dados e anexar os arquivos 
da irregularidade apontada. 

Pardal Web e Pardal 
ADM 

Pelo Pardal Web, é pos-
sível acompanhar o anda-
mento e as estatísticas das 
denúncias apresentadas via 
Pardal Móvel. 

Já o Pardal ADM permite 
gerar uma notificação in-
formatizada à pessoa, ao 
partido político, à federa-
ção ou à coligação men-
cionada, acompanhada de 
um link específico para in-
formar a regularização ou 
o esclarecimento do fato 
e anexar a documentação 
comprobatória.  

No Processo Judicial Ele-
trônico (PJe), a denúncia po-
derá ser autuada na classe 
Notícia de Irregularidade de 
Propaganda Eleitoral (Nipe) 

via Pardal Adm, a critério da 
autoridade judicial.

Outros tipos de denúncia 
É importante ressaltar que 

o Pardal somente recebe 
denúncias de propaganda 
eleitoral irregular.  

Dentro do próprio apli-
cativo, há um botão que 
direcionará as pessoas de-
nunciantes para o Sistema 
de Alerta de Desinformação 
Eleitoral (Siade), quando a 
queixa envolver desinfor-
mação, e para o Ministério 
Público Eleitoral, se o as-
sunto estiver relacionado a 
crime eleitoral ou outros 
ilícitos eleitorais. 

Denúncias sobre desinfor-
mação também podem ser 
feitas pelo SOS Voto, por 

STF confirma suspensão da execução de emendas ao Orçamento 
A maioria dos ministros 

do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) votou nesta sexta-
-feira (16) por confirmar a 
suspensão, por tempo inde-
terminado, da execução de 
emendas parlamentares ao 
Orçamento da União.

Até o momento vota-
ram o relator, Flávio Dino, 
acompanhado por André 
Mendonça, Edson Fachin, 
Cristiano Zanin, Alexandre 
de Moraes e Dias Toffoli. 
Os demais ministros têm até 
as 23h59 desta sexta (16) 
para votar na sessão virtu-
al extraordinária convocada 
somente sobre o tema.

Mais cedo, o presidente 
do Supremo, Luís Roberto 
Barroso, negou um pedido 
feito pelo Congresso para 
derrubar por conta própria 
as liminares de Dino, ale-
gando que a interferência da 
presidência da Corte só se 
justificaria em circunstância 
“excepcionalíssima”, o que 
não seria o caso.

BARROSO NEGA EMEN-
DAS

O ministro Luís Roberto Bar-
roso, presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), negou 

JUDICIÁRIO

nesta sexta-feira (16) um pe-
dido feito pelo Congresso 
para que ele derrubasse três 
liminares (decisões provisó-
rias) do ministro Flávio Dino 
que suspenderam a execução 
de emendas parlamentares 
ao Orçamento da União.

Barroso afirmou que não 
poderia suspender por con-
ta própria uma decisão de 
outro ministro do Supremo, 
uma vez que não há hierar-
quia entre os integrantes 
da Corte. O ministro reco-
nheceu que há precedentes 
em que o presidente do 
Supremo suspendeu liminar 
de outro ministro, mas que 
a medida seria adequada 
somente em circunstância 
“excepcionalíssima”.

No caso da suspensão das 
emendas parlamentares, 
Barroso entendeu que “es-
sas circunstâncias não estão 
presentes”. Ele destacou que 
o referendo ou não das limi-
nares de Dino já se encontra 
em julgamento pelo plenário 
do Supremo, em sessão virtu-
al de 24 horas iniciada nesta 
sexta (16), motivo pelo qual 
não se justificaria derrubá-las 
de antemão.

“Não se justifica a atua- Partidos, candidatos e políticos querem destravar verba milionária em ano eleitoral

ção monocrática desta Presi-
dência para sustar os efeitos 
de decisões proferidas por 
um de seus integrantes, em 
sede de suspensão de liminar, 
quando tais decisões já estão 
sendo objeto de deliberação 
pelo Colegiado do Tribunal”, 
escreveu Barroso. 

O presidente do Supremo 
frisou ainda que, no voto que 

Senado aprova 
PEC e perdoa 
multas de 
partidos 
políticos 

REFRESCO

O Senado Federal aprovou 
nesta quinta-feira (15), em 
dois turnos, a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que estabelece novas regras 
para os partidos políticos 
na aplicação de recursos 
destinados às cotas raciais 
em candidaturas. As multas 
foram perdoadas.

PEC NO SENADO
A chamada PEC da Anis-

tia (9/2023) também per-
doa os débitos dos partidos 
que descumpriram a apli-
cação mínima de recursos 
em candidaturas de pretos e 
pardos nas eleições passadas 
e permite a renegociação 
de dívidas tributárias das 
legendas.

Segundo a proposta, para 
que as multas dos partidos 
sejam efetivamente cancela-
das, os valores deverão ser 
investidos em candidaturas 
de pretos e pardos nas quatro 
eleições a serem realizadas a 
partir de 2026.

O texto aprovado determi-
na que os partidos políticos 
deverão destinar 30% dos 
recursos do Fundo Eleitoral e 
do Fundo Partidário às candi-
daturas de pessoas pretas e 
pardas, a partir das eleições 
deste ano. A regra pode aca-
bar reduzindo as verbas para 
essas candidaturas, pois, atu-
almente, os gastos devem ser 
proporcionais ao número de 
candidatos negros, ou seja, 
caso 50% dos candidatos de 
um partido sejam negros, os 
recursos para essas candida-
turas também devem ser de 
50% do total. 

O texto, analisado hoje em 
dois turnos pelos senado-
res, segue para promulgação 
pelo Congresso Nacional. 
Por se tratar de uma Proposta 
de Emenda à Constituição, 
ela não passa pela sanção 
presidencial.

apresentou nesta sexta (15), 
Dino sinalizou “a possibilidade 
de construir solução consen-
sual para a questão, em reu-
nião institucional com repre-
sentantes dos três Poderes”. 

Outro argumento central é 
o de que “a decisão suspen-
de a execução de políticas, 
serviços e obras públicas es-
senciais para a vida cotidiana 

de milhões de brasileiros”, 
diz a peça protocolada pelo 
Congresso. O parlamento 
sustentou ainda que o Supre-
mo promove “interferência 
drástica e indevida nas de-
cisões políticas dos poderes 
executivo e legislativo”.

Desde o início de agosto, 
Dino concedeu três limina-
res para suspender a execu-

ção de emendas parlamen-
tares, incluindo emendas 
impositivas, aquelas que de 
execução obrigatória pelo 
Executivo. Ele atendeu a 
pedidos da Procuradoria-
-Geral da República (PGR), 
do partido Psol e da Associa-
ção Brasileira de Jornalismo 
Investigativo (Abraji).

Relator do tema no Su-
premo, Dino determinou a 
suspensão nas transferências 
de emendas de comissão, as 
de relator e as impositivas de 
bancada e individuais. Ou-
tra suspensão foi a das que 
ficaram conhecidas como 
“emendas Pix”, que permitem 
o repasse direto a estados e 
municípios, mas sem desti-
nação específica a projeto, 
programa ou convênio.

O ministro liberou as trans-
ferências somente no caso 
de obras em andamento ou 
de situação de calamidade 
pública. Dino determinou 
que a suspensão vigore até 
que sejam implementadas 
medidas que garantam as 
exigências constitucionais de 
transparência, rastreabilida-
de e eficiência na liberação 
das verbas do Orçamento 
da União.

DIVULGAÇÃO
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Governador do Amazonas, Wilson Lima continua trabalhando para 
tornar o Amazonas um Hurb Aéreo da Amazônia, dada nossa locali-
zação estratégica, ao lado da Embaixadora da Republica Dominicana 
– Patrícia Villegas, ele anunciou o novo voo Manaus – Santo Domingo 
em 2025. “Isso é importante para colocar o estado nesses destinos 
internacionais, e fortalecer o turismo como matriz econômica. Além 
disso, assinamos um memorando de entendimentos que prevê ações 
de cooperação e intercambio em áreas como turismo, segurança, cul-
tura e educação”, disse Wilson Lima

Como parte das ações do plano de contingência definido pelo go-
vernador Wilson Lima, a AFEAM anunciou um conjunto de medidas 
para flexibilizar as normas de concessão e renegociação de credito 
além de oferecer novas condições para renegociação de débitos em 
aberto. Essas ações emergenciais visam mitigar os impactos severos 
da estiagem que já afeta diversos municípios do estado este ano. Se-
gundo o diretor-presidente da AFEAM, Marcos Vinicius Castro, é im-
portante agir de forma preventiva, onde tais medidas visam garantir 
os produtores rurais e empresários possam continuar operando e se 
recuperando das adversidades. Na foto diretor-presidente da AFEAM, 
Marcos Vinicius Castro

Procurador-geral de Justiça, Alberto Rodrigues e as promotoras 
Sheyla Andrade e Delisa Olívia Ferreira e o presidente do Procon-AM, 
Jalil Fraxe 

O escritor Roberto Caminha promoveu um happy hour cultural na sexta (09), onde autografou seu novo livro “Os Bedéis da Amazônia”, tento como palco no 
Mirante Lucia Almeida, o evento foi bastante prestigiado passando por lá grande parte da sociedade amazonense. Confira nas fotos!

Empresário Luís Cruz e o escritor Ro-
berto Caminha

Desembargador Paulo Lima e 
Roberto Caminha

Ely Paixão e Silva e Roberto Caminha Colunista e apresentador Sérgio Frota 
prestigiou o lançamento do novo livro 
de Roberto Caminha

Silvia Tuma e Lupercino Nogueira

O casal Beth Caminha Braga, Roberto Ca-
minha, Carlos Braga Filho e Martha Braga 

Odenir Machado, Lourdes Buzaglo, Helso Ribeiro, Roberto 
Caminha e Rinaldo Buzaglo 

Serafim Corrêa e Iza Amélia Cor-
rêa, prestigiaram o escritor Rober-
to Caminha

Lucia Viana e Roberto Caminha

Senador Omar José Abdel Aziz, celebrou seu aniversário na terça 
(13). Sempre atuante na defesa dos interesses do Estado do Amazo-
nas. Recebe os cumprimentos da coluna com votos de felicidades, 
saúde e vida longa. Que o Nosso Senhor Jesus Cristo continue lhe 
abençoando grandemente

Na segunda (12), o empresário e amigo Geraldo Pio de Souza, ce-
lebrou seu aniversário, ao lado de sua esposa Nelly Falcão de Souza e 
de seleto grupo de parentes e amigos. Com muita gratidão receba os 
nossos votos de saúde e vida longa. Que Nosso Senhor Jesus Cristo 
continue lhe abençoando grandemente

No domingo (11), a 
bacharel em Direito e 
jornalista, fundadora do 
Jornal Amazonas Em 
Tempo, Hermengarda 
Junqueira celebrou seu 
aniversário de 80 anos. 
Ela foi responsável 
pela minha ida como 
colunista para o Jornal 
Amazonas Em Tempo, 
de onde fiquei por mais 
de duas décadas.  
Recebe os cumpri-
mentos da coluna com 
votos de gratidão, feli-
cidades e saúde. Com 
as bênçãos do nosso 
Deus

Na terça (06), o Membro Titular do TRE-AM e Diretor da Escola 
Judiciária Eleitoral do Amazonas, Fabricio Frota Marques, recebeu ho-
menagem da Comissão do Advogado do interior, das mãos do pre-
sidente Jean Cleuter Mendonça, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados à advocacia amazonense

O Procon-AM, e o Ministério Público no Amazonas (MPAM), assi-
naram na quarta (07), o Acordo de Cooperação Técnica que visam 
otimizar o fluxo de encaminhamento de informações do órgão do 
poder executivo estadual ao órgão executivo ministerial e dar sere-
nidade e eficiência da atuação de ambos os órgãos. A reunião acon-
teceu na sede do MPAM. Assinatura contou com a presença do Pro-
curador-geral de Justiça no Amazonas, Alberto Rodrigues, presidente 
do Procon-AM, Jalil Fraxe, da titular 81ª Prodecon, Sheyla Andrade e 
da procuradora de Justiça do MPAM, Delisa Olívia Vieiralves Ferreira. 
Procurador-geral de Justiça, Alberto Rodrigues e o presidente do Pro-
con- AM, Jalil Faxe

Luiz e Elke Rosell, na 
Arena da Amazônia, 

durante a visita do 
Bispo Bruno Leonardo

AFEAM/Divulgação

Fotos: Ageu Valadares

João Pedro/Procon-AM

João Pedro/Procon-AM

Diego Peres/SECOM DivulgaçãoDivulgação

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

“Os Bedéis da Amazônia”

FIQUE COMO DEUS
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Matrizes como o potás-
sio, mercado de carbo-
no, gás natural e a Zona 
Franca foram assuntos 
levados pelo governa-
dor para o evento no 
Rio de Janeiro

O governador Wil-
son Lima desta-
cou, nesta sexta-
-feira (16/08), o 

avanço de desenvolvi-
mento em matrizes eco-
nômicas sustentáveis no 
Amazonas como o potás-
sio, mercado de carbono, 
gás natural e a Zona Fran-
ca durante apresentação 
no 23º Fórum Empresarial 
LIDE, realizado no Rio de 
Janeiro. O encontro reú-
ne mais de 300 gestores 
de empresas e autori-
dades públicas de todas 
as esferas para debates 
sobre desenvolvimento  
socioeconômico.

“Nós estamos traba-
lhando para que o esta-
do do Amazonas seja um 
estado com um ambiente 
propício para negócios, 
levando em consideração 
que nós temos a maior ex-
tensão de floresta contí-
nua do planeta. Nós temos 
uma legislação ambiental 
diferenciada do restante 
do Brasil. Em todo o bio-
ma amazônico, nós temos 
legislação específica am-
biental, e mesmo assim, 
nós temos provado que é 
possível fazer investimen-
tos”, afirmou o governa-
dor Wilson Lima.

O governador fez sua 
apresentação no painel 
“Desenvolvimento Re-
gional Gerando Empre-
go e Renda”. O fórum é 
dividido em seis painéis 
que abordam temas sobre 
democracia, mineração, 
transição energética, in-

O encontro reúne mais de 300 gestores de empresas e autoridades públicas de todas as esferas para debates sobre desenvolvimento socioeconômico

Wilson Lima defende investimentos sustentáveis 
no AM durante o 23º Fórum Empresarial LIDE

Eneva prevê o início da 
operação no Complexo 
Azulão 950 para 2026, 
possibilitando energia 
elétrica para 3,7 milhões 
de residências entre 2026 
e 2027. O investimento 
privado da Eneva é na 
ordem de R$ 8 bilhões.

“Em 2020 nós quebra-
mos o monopólio do gás 
no estado do Amazonas, 
estabelecemos um novo 
marco regulatório e isso 
permitiu a exploração do 
Campo do Azulão, que 
hoje abastece a térmica de 
Jaguatirica, em Roraima, 
e resultado disso, a Ene-
va começou a construção 
de três térmicas”, pontuou  
o governador.

Zona Franca
Wilson Lima também re-

forçou a importância da 
Zona Franca de Manaus 
para o desenvolvimento 
econômico sustentável da 
região, tendo em vista a 
redução da pressão sobre 
o meio ambiente. Hoje o 
Polo Industrial conta com 
mais de 500 empresas ins-
taladas, movimentando 
mais de 500 mil empregos 
diretos e indiretos e um 
faturamento na casa dos 
R$ 174 bilhões.

Além disso, o gover-
nador pontuou que a 
ZFM é líder brasileira 
na produção de tele-
visores, motocicletas e 
telefones celulares, e a 
2ª maior produtora de 
aparelhos de ar-condi-
cionado split.

“Quando eu tenho de-
senvolvimento e geração 
de emprego, eu reduzo 
a pressão sobre a flo-
resta. Quando eu tenho 
uma maior arrecadação 
de tributo, o estado tem 
maior capacidade de mo-
nitoramento, fiscalização 
e de combater o crime que 
resulta em ilícitos ambien-
tais”, afirmou.

teligência artificial, entre 
outras áreas. Doze gover-
nadores e vice-governa-
dores das cinco regiões 
do país foram convidados 
para mostrar as potencia-
lidades dos seus estados.

Ao público presente, 
Wilson Lima explanou so-
bre o trabalho realizado 
pelo Governo do Amazo-
nas para tornar realidade a 
produção de potássio em 
Autazes (a 113 quilôme-
tros de Manaus). A partir 
dos investimentos, será 
possível reduzir a impor-
tação de fertilizantes agrí-

colas, bem como reduzir 
em até 80% a emissão de 
Gases do Efeito Estufa com 
o transporte do minério.

“Essa é uma mina que de-
morou 15 anos para che-
gar à condição que está 
e pudesse entregar todas 
as licenças ambientais. Por 
conta da burocracia e, em 
alguns casos, por conta 
de convicção daqueles 
que tomam decisões, isso 
aqui não acontecia. Isso é 
fundamental para a segu-
rança alimentar não só do 
Brasil, mas do planeta”, 
disse o governador.
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IBC-Br sobe 1,4% em junho e fica 
acima das expectativas, diz BC

DIVULGAÇÃO

No 2º trimestre do ano, índice teve avanço de 1,1%

A economia brasileira cresceu 
bem acima do esperado por eco-
nomistas em junho, fechando 
o trimestre marcado pela cala-
midade das enchentes no Rio 
Grande do Sul com crescimento 
acima de 1%, de acordo com 
indicador considerado um sinali-
zador do Produto Interno Bruto 
(PIB) divulgado nesta sexta-feira.

O Índice de Atividade Eco-
nômica do Banco Central (IBC-
-Br) avançou 1,4% em junho na 
comparação com maio e fechou 
o segundo trimestre com alta de 
1,1% sobre os três meses imedia-
tamente anteriores, de acordo 
com dados dessazonalizados. 
Economistas consultados pela 
Reuters esperavam uma alta de 
0,50% no mês.

O número de maio ainda 
foi revisado para cima, apon-
tando agora para um cresci-
mento de 0,42% da atividade 
no mês, ante alta de 0,25% 
informada inicialmente.

O Banco Central tem desta-
cado em sua comunicação o 
dinamismo “maior do que o 

“PRÉVIA DO PIB”

esperado” dos indicadores de 
atividade e do mercado de tra-
balho no país, ressaltando que o 
fato de a economia estar ope-
rando perto de sua capacidade 
máxima impõe um desafio para 
a redução da inflação.

O governo trabalha com uma 
projeção oficial de crescimento 
de 2,5% do PIB este ano, mas o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, afirmou que o núme-
ro deve ser revisto para cima 
em breve. Economistas con-

sultados pelo Banco Central 
preveem alta de 2,2%.

O IBGE divulgará os dados do 
PIB do segundo trimestre em 3 
de setembro. Nos primeiros três 
meses do ano, o PIB cresceu 
0,8% sobre o trimestre ime-
diatamente anterior e avançou 
2,5% frente ao mesmo período 
de 2023, em resultado impulsio-
nado pelo consumo das famílias 
em meio ao crescimento da 
renda e do emprego e inflação 
sob controle.

Para cumprimento da meta fiscal, IFI 
calcula esforço adicional de R$ 64,8 bi

DIVULGAÇÃO

No acumulado do primeiro semestre, o governo ainda se encontra longe da 
meta, com um déficit de R$ 43,4 bilhões

Conforme o Relatório de 
Acompanhamento Fiscal (RAF) 
do Instituto Fiscal Independente 
(IFI), seria necessário um esforço 
adicional, entre aumento de re-
ceitas e/ou redução de gastos, 
de R$ 64,8 bilhões para atingir a 
meta de zerar o déficit primário 
em 2024.

Para o IFI, essa proposta é 
difícil, mas ainda possível se o 
governo conseguir acumular R$ 
36 bilhões em sobra de caixa 
para pagar juros — o chamado 
superávit primário — até o mês 
de dezembro, pelo menos para 
atingir o limite inferior da meta.

No 3º bimestre deste ano, o 
resultado primário atingiu um 
déficit de R$ 61.374,3 milhões, 
divulgado no Relatório de Ava-
liação de Receitas e Despesas 
Primárias do Tesouro Nacional.

Com isso, no acumulado do 
primeiro semestre, o governo 
ainda se encontra longe da 
meta, com um déficit de R$ 
43,4 bilhões.

Em meio a tensões relaciona-
das à preocupação com as con-

DÉFICIT PRIMÁRIO

tas públicas, em julho, o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
anunciou que o governo federal 
iria bloquear R$ 11,2 bilhões 
e contingenciar R$ 3,8 bilhões 
do Orçamento deste ano, a fim 
de garantir o cumprimento do 
arcabouço fiscal.

Mais tarde, o governo oficiali-
zou o bloqueio de R$ 15 bilhões. 
Contudo, a medida ainda não 
foi suficiente para eliminar o 
temor do mercado. Para o IFI, 

essa movimentação continua 
aquém para alcançar a meta 
proposta neste ano.

“A não ser que se anunciem 
novos contingenciamentos so-
bre as despesas discricionárias 
do Poder Executivo nas próxi-
mas avaliações bimestrais de 
receitas e despesas, o com-
portamento das receitas será 
fundamental para reduzir o 
déficit primário até o fim do 
ano”, indicou o relatório.

Créditos de carbono
O governador Wilson 

Lima também considerou 
o mercado de carbono 
como um avanço para 
o Amazonas, o primei-
ro estado do Brasil com 
sistema misto de REDD+ 
(sigla para Redução de 
Emissões provenientes do 
Desmatamento e da De-
gradação Florestal) com 
projetos em 21 Unidades 
de Conservação.

“A geração desses cré-
ditos está condicionada 
a fatores sociais, o que 
garante uma maior inte-

gridade a esses créditos 
de carbono. Nós criamos 
um Fundo de Mudanças 
Climáticas que garante 
que 50% dessa venda de 
créditos será revertido em 
comunidades que gera-
ram esses créditos”.

Gás natural
O governador também 

falou sobre tornar o gás 
natural do município de 
Silves (a 204 quilômetros 
da capital) em uma impor-
tante atividade econômi-
ca. A parceria do Governo 
do Estado com a empresa 
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Acidente em Vinhedo 
(SP) deixou 62 mortos 
na última sexta-feira (9); 
suspeita é de formação 
de gelo

Uma semana após a queda 
do avião da Voepass, que 
estava a caminho de São 
Paulo vindo de Cascavel 

(PR), e caiu por volta das 13h30 
em Vinhedo, segue repercutin-
do acerca das investigações que 
explicarão as causas da tragédia.

As investigações são condu-
zidas pela Força Aérea Brasileira 
(FAB), através do Centro de In-
vestigação e Prevenção de Aci-
dentes Aeronáuticos (Cenipa), e 
envolve também a Polícia Civil 
de São Paulo, além da Polícia 
Federal (PF). Saiba o que se tem 
de informações sobre o aciden-
te aeronáutico em Vinhedo (SP) 
que matou 62 pessoas.

Informações sobre o aci-
dente

O passo a passo da investi-
gação sobre a queda do avião 
da Voepass envolve trabalhos 
dos investigadores que pode de-
morar meses. O processo passa 
por diversas etapas de perícia, 
elaboração e apresentação de 
relatório, além de avaliação de 
causas e responsabilidades.

O Cenipa informou que os 
investigadores recuperam 100% 
das caixas-pretas do avião, que 
contém gravações de voz e da-
dos de voo, e um relatório pre-
liminar deve ser apresentado em 
30 dias. O gravador de voz da 
cabine do avião (Cockpit Voice 
Recorder) e o gravador de dados 
de voo (Flight Data Recorder) 
foram encaminhados ao Labo-
ratório de Leitura e Análise de 
Dados de Gravadores de Voo 
em Brasília.

A PF aguarda a produção de 

Equipes trabalham após queda de avião da Voepass em Vinhedo, no interior de São Paulo

Queda de avião da Voepass: o que 
se sabe sobre as investigações
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laudos sobre o local da queda da 
aeronave, para iniciar as oitivas 
com funcionários da empresa 
e testemunhas de pessoas que 
presenciaram o acidente.

Informações sobre as víti-
mas

O Instituto Médico Legal 
(IML) de São Paulo finalizou, 
nesta quarta-feira (14), a iden-
tificação dos 62 corpos das 
vítimas do acidente.

O Superintendente da Polícia 
Técnico Científica do Estado de 
São Paulo afirmou, em entrevista 
coletiva na manhã de quinta-
-feira (15), que a posição em 
que os corpos das vítimas foram 
encontrados demonstra que os 

passageiros devem ter sido aler-
tados pela cabine de comando 
sobre uma iminente queda.

De acordo com Claudinei Salo-
mão, essa possibilidade – que só 
deve ser confirmada pelo laudo 
preliminar que será emitido pelo 
Cenipa – surge pelo fato de que 
grande parte dos corpos foi en-
contrada abraçando as pernas, 
com a cabeça baixa.

Os passageiros morreram de 
politraumatismo, com as quei-
maduras sendo secundárias aos 
traumas, de acordo com infor-
mações divulgadas na entrevista 
coletiva da Polícia Científica. A 
instituição disse que é muito 
provável que nenhuma das 62 
vítimas tenha enfrentado qual-

quer tipo de sofrimento.

Informações sobre o avião
As informações sobre as con-

dições do avião da Voepass pas-
sam por regulações e problemas 
anteriores de funcionamento.

O avião operava com autoriza-
ção para deixar de gravar oito in-
formações de voo na caixa-preta 
da aeronave. A companhia aérea 
era autorizada por uma licença 
temporária de 18 meses conce-
dida pela Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), deferida em 
1° de março de 2023.

Durante uma coletiva de im-
prensa realizada no dia do aci-
dente, os representantes da Vo-
epass afirmaram que a aeronave 

modelo ATR-72, possuía uma 
sensibilidade maior ao gelo.

“A aeronave tem caracterís-
ticas de voo que a tornam um 
pouco mais sensível em situa-
ções de gelo. Nenhuma hipóte-
se é descartada nesse momento. 
O Cenipa já está em ação e 
nós estamos lado a lado para 
prover todas as informações 
e participando ativamente das 
investigações”, disse Marcel 
Moura, diretor de operações 
da Voepass.

A formação de gelo nas asas 
da aeronave tem sido uma das 
hipóteses levantadas por espe-
cialistas que poderiam explicar 
a queda da aeronave. O Minis-
tério Público do Trabalho (MPT) 

informou que irá investigar a 
responsabilidade da empresa 
Voepass no acidente aéreo.

Uma ventania pode ser sido 
decisiva para queda de avião, de 
acordo com um estudo realiza-
do pelo Laboratório de Análise e 
Processamento de Imagens de 
Satélite (Lapis), da Universidade 
Federal do Alagoas (Ufal).

O estudo indica que a aero-
nave entrou em “estol”, quando 
o avião mergulha no sentido 
oposto, contrapondo-se ao jato 
frontal de ventos vindos do oes-
te, para pegar impulso e recu-
perar a potência. Foi quando o 
vento passou a atingir a frente 
da aeronave e ela perdeu sus-
tentação, culminando na queda.

Protesto de estudantes da UERJ 
termina em quebra-quebra

Uma manifestação de es-
tudantes da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro (UERJ) 
culminou em um confronto 
violento com seguranças no 
campus Maracanã, na zona 
norte da cidade. O protes-
to, que já dura desde julho 
com a ocupação do prédio 
da reitoria, escalou para cenas 
de quebra-quebra e empurra-
-empurra na quinta-feira. A 
informação é de Pedro Duran.

A tensão teve origem em 
mudanças administrativas 
que afetaram a concessão 
de bolsas de estudo. Segundo 
informações, a universidade 
implementou um Ato Exe-
cutivo de Decisão Adminis-
trativa (AEDA) que reduziu o 
número de beneficiários e o 
teto de renda para elegibili-
dade, além de cortar auxílios 
refeição em campi sem res-
taurantes universitários.

Na noite de quarta para quin-
ta-feira, a situação se agravou 
com a colocação de bancos 
de madeira para bloquear as 
entradas da universidade.

As imagens mostram con-
frontos físicos entre seguran-

ças da instituição, apelidados 
de “capas pretas” pelos estu-
dantes, e os manifestantes.

A UERJ chegou a suspen-
der as atividades devido à 
impossibilidade de acesso 
às instalações.

Os estudantes e funcioná-
rios alinhados ao movimento 
afirmam que não recuarão 
enquanto o ato que alterou a 
forma de obtenção de bene-
fícios não for revogado. Por 
outro lado, a reitoria alega 
que todas as tentativas de 
negociação até o momento 

foram infrutíferas.

Impacto na comunidade 
acadêmica

O secretário de Estado de 
Ciência e Tecnologia, Wilson 
Moraes, lamentou os aconte-
cimentos, ressaltando o im-
pacto no dia a dia dos alunos 
não envolvidos diretamente 
no protesto.

Contudo, os manifestan-
tes argumentam que, se as 
mudanças não forem rever-
tidas, os estudantes mais 
vulneráveis serão duramen-
te prejudicados.

A situação reflete a comple-
xidade do cenário financeiro 
do Estado do Rio de Janeiro, 
que enfrenta dificuldades eco-
nômicas e está sob regime de 
recuperação fiscal. Defensores 
da educação e ciência contes-
tam que os cortes não deve-
riam atingir áreas tão essen-
ciais para o desenvolvimento 
do estado e do país.

As negociações entre a rei-
toria e os estudantes perma-
necem estagnadas, enquan-
to a ocupação do prédio da 
reitoria continua.

MUDANÇAS NAS BOLSAS DE ESTUDO

Manifestação contra mudanças nas 
bolsas de estudo resulta em quebra-
-quebra no campus Maracanã

DIVULGAÇÃO

Governo federal reconhece situação de 
emergência em todas as cidades do Acre

O governo federal reconhe-
ceu a emergência declarada 
pelo governo do Acre em 21 
municípios do estado. Com o 
reconhecimento, todas as ci-
dades do Acre estão em estado 
de emergência pela seca, já que 
a capital Rio Branco (AC) foi 
reconhecida em emergência 
há menos de um mês. A Por-
taria n.º 2.850 foi publicada no 
Diário Oficial da União (DOU) 
e assinada pelo secretário na-
cional de Proteção e Defesa 
Civil, Wolnei Wolff.

“O reconhecimento facilita 
as ações complementares em 
apoio às medidas que o Acre 
e seus municípios já estão im-
plementando para mitigar os 
problemas de abastecimento 
de água, especialmente nas 
comunidades mais distantes”, 
afirmou o coordenador esta-
dual da Defesa Civil do Ama-
zonas, coronel Carlos Batista.

O governador do estado, 
Gladson Cameli, decretou a 
situação de emergência em 29 
de julho. A medida levou em 
conta o impacto severo da seca, 
que se intensificou no primeiro 
semestre deste ano, e o risco 

iminente de desabastecimen-
to hídrico, conforme o decreto.

Relatórios técnicos indica-
ram uma redução substancial 
no nível dos rios acreanos. 
A seca prejudica o abaste-
cimento de água, a agricul-
tura, a pecuária e a vida das 
comunidades locais. O Rio 
Acre, na capital, marcou 1,41 
metro na manhã desta sexta-
-feira (16) — o nível está a 16 
centímetros da menor cota 
(1,25 metro) já registrada, 
segundo o Centro Integrado 
de Geoprocessamento e Mo-
nitoramento Ambiental (Cig-

ma), da Secretaria do Meio 
Ambiente (Sema).

Foram registrados 1.328 fo-
cos de queimadas de janeiro 
até está quinta-feira (15) e, des-
te total, 588 foram somente em 
agosto, ou seja, 44%, segundo 
o Sema.  A situação da qualida-
de do ar com o aumento das 
queimadas preocupações das 
autoridades. Em Rio Branco, 
média diária de concentração 
de material particulado na re-
gistrou valor quase seis vezes 
acima do recomendado, pela 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS).

SECA EXTREMA

Governo do Acre decretou emergência ambiental nos 22 municípios do 
estado, devido à seca que afeta o fornecimento de água

DIVULGAÇÃO



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Mundo

Descoberta levou auto-
ridades a reforçarem a 
segurança de sedes judi-
ciais e da Suprema Corte, 
ocupada por guerrilhei-
ros em 1985

Pacotes de explosivos e 
uma maquete do que 
parece ser o Palácio 
da Justiça da Colôm-

bia encontrados em ordens 
de busca e apreensão na úl-
tima terça-feira (13) levaram 
autoridades do país a um 
estado de alerta sobre um 
possível atentado contra a 
Suprema Corte.

As operações policiais foram realizadas em dois imóveis no sul de Bogotá

Explosivos e maquete de Palácio deixam 
Colômbia em alerta para possível atentado
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A descoberta, revelada 
pelas autoridades nesta 
sexta (16), levou a medidas 
de reforço de segurança da 
sede da corte suprema e 
outras instalações judiciais 
do país, com equipamentos 
anti-explosivos, uso de dro-
nes para “monitoramento 
contínuo”, e equipes espe-
cializadas em segurança.

De acordo com a Procu-
radoria-Geral do país, as 
operações policiais foram 
realizadas em dois imóveis 
no sul de Bogotá e levaram 
à apreensão de quilos de 
explosivos, 68 cartuchos de 
bala, dois carregadores de 
fuzil, um colete de uso ex-
clusivo de militares e uma 
maquete que parece cor-

responder ao edifício do 
Palácio da Justiça.

“Continuaremos vigiando 
de perto esta situação para 
garantir que sejam adota-
das todas as medidas neces-
sárias para prevenir qual-
quer ameaça contra a Corte 
Suprema e outras instâncias 
judiciais do país”, informou 
o governo de Gustavo Petro.

Em coletiva de imprensa 
nesta sexta, o diretor geral 
da Polícia Nacional da Co-
lômbia, William Salamanca, 
informou que um dos imó-
veis que foi alvo de buscas 
era moradia de um homem 
identificado como Alarcón, 
que tinha antecedentes por 
tráfico de drogas e que ha-
via sido assassinado no dia 

anterior.
As investigações agora 

tentam determinar, segun-
do a Procuradoria-Geral do 
país, os responsáveis “pelo 
suposto planejamento de 
ataques contra instituições 
e personalidades, detecta-
do nas últimas semanas”.

A suspeita de que o Palácio 
da Justiça seja alvo de um 
plano de atentado reme-
te a um doloroso episódio 
que marcou a Colômbia: em 
1985, a sede da instituição 
foi tomada por guerrilhei-
ros do grupo M-19, que 
mataram os guardas que 
vigiavam a porta e manti-
veram juízes, funcionários 
e visitantes como reféns no 
interior do edifício durante 

quase 30 horas.
Para acabar com o se-

questro, militares acabaram 
invadindo o palácio e o 
enfrentamento resultou em 
mais de 100 mortes, incluin-
do de juízes e do presidente 
da Suprema Corte, Alfonso 
Reyes Echandía. Pelo me-
nos sete pessoas continuam 
desaparecidas desde então.

“A segurança do Palácio 
da Justiça está fortalecida”, 
disse o diretor geral da Po-
lícia Nacional, evitando, no 
entanto, comparar a suposta 
ameaça com o ocorrido em 
1985. “Corresponde à Procu-
radoria Geral da Nação in-
vestigar se era um atentado 
para este lugar e quem está 
por trás do mesmo”, afirmou.

Japão cancela voos e retira moradores 
enquanto forte tufão se aproxima de Tóquio

Centenas de milhares de pes-
soas estão sendo aconselhadas 
a deixar algumas partes do Ja-
pão, com muitas casas ficando 
sem energia nesta sexta-feira 
(16), enquanto o tufão Ampil se 
aproxima da costa leste, perto 
da capital Tóquio.

A tempestade, localizada 121 
milhas náuticas a sudeste de 
Yokosuka, na Grande Tóquio, 
intensificou-se até a força equi-
valente a um furacão de catego-
ria 4, trazendo ventos de até 212 
km/h enquanto se move para 
o norte a 18 km/h, de acordo 
com o Joint Typhoon Warning 
Center (JTWC).

Ampil se intensificou rapida-
mente nos últimos dois dias, em 
parte porque se moveu sobre 
águas muito quentes – o que 
significa mais umidade no ar 
para alimentar o tufão.

Ele pode se fortalecer ainda 
mais nas próximas 12 horas, 
com a tempestade atingindo o 
pico de intensidade ao passar 
pelo Japão.

Mais de 178 mil domicílios — 
quase 404 mil pessoas no total — 
receberam avisos de evacuação 
nas cidades de Mobara e Asahi, 

perto de Tóquio, e Iwaki, na pre-
feitura de Fukushima, que ficam 
perto da costa leste, e devem 
sentir o impacto da tempestade 
até o final da sexta-feira.

As autoridades locais pediram 
que os idosos, pessoas com 
deficiência e qualquer pessoa 
que viva em áreas de alto risco 
se retirem.

Um aviso semelhante foi emi-
tido na cidade de Yokohama, 
ao sul de Tóquio, com auto-
ridades alertando que todos 
os moradores deveriam estar 
preparados para sair.

Na tarde desta sexta-feira, 

com o aumento da chuva e 
do vento nas áreas costeiras, 
mais de 2 mil residências ficaram 
sem energia, de acordo com a 
empresa de eletricidade TEPCO.

Ferrovias e companhias aéreas 
também estão cancelando ser-
viços nesta sexta-feira, durante 
a alta temporada de viagens 
de verão.

Duas grandes companhias 
aéreas, a Japan Airlines e a 
All Nippon Airways, cancela-
ram cerca de 500 voos no total 
que atendiam os aeroportos 
de Haneda e Narita, na capital, 
informou a NHK.

TUFÃO AMPIL

Aviões da Japan Airlines no Aeroporto de Haneda, em Tóquio, em 10 de agosto

DIVULGAÇÃO

Trump convoca grandes doadores para liderar 
transição de governo se vencer eleição

A campanha de Donald Trump, 
candidato republicano à Presi-
dência dos EUA, disse nesta 
sexta-feira que dois grandes do-
adores liderariam uma equipe de 
transição formada para ajudar a 
avaliar o pessoal e elaborar polí-
ticas, caso o ex-presidente vença 
a disputa eleitoral em novembro.

A empresária Linda McMahon 
e o CEO da empresa de servi-
ços financeiros Cantor Fitzgerald, 
Howard Lutnick, atuarão como 
copresidentes da transição, disse 
a campanha em comunicado. 
Dois dos filhos de Trump, Do-
nald Jr. e Eric, juntamente com 
seu companheiro de chapa na 
disputa pela vice-presidência, o 
senador JD Vance, servirão como 
presidentes honorários.

McMahon, cofundadora e ex-
-CEO da franquia de luta livre 
profissional WWE, é presidente 
do America First Policy Institute, 
uma organização que elaborou 
algumas políticas propostas para 
um possível segundo governo 
Trump. Ela atuou como adminis-
tradora da Small Business Admi-
nistration durante a maior parte 
do mandato de Trump. 

Já Lutnick surgiu como uma 

figura-chave na arrecadação de 
fundos para Trump, organizando 
uma coleta de fundos de 15 
milhões de dólares para o ex-
-presidente nos Hamptons no 
início deste mês.

É prática padrão para cam-
panhas presidenciais montar 
um esforço de transição nos 
meses que antecedem uma 
eleição. Mas não está claro 
quanta influência a equipe de 
transição de Trump terá, no 
final das contas, caso ele der-
rote a vice-presidente Kamala 
Harris, a candidata democrata, 

na eleição de 5 de novembro.
Trump demitiu grande parte 

da equipe de transição que ele 
havia instalado antes de vencer 
a eleição de 2016, após se de-
sentender com o ex-governador 
de Nova Jersey Chris Christie, que 
liderou o esforço até meados de 
novembro daquele ano. 

Na época, Trump expressou 
privadamente insatisfação com 
as escolhas de Christie para a 
equipe e preocupação com um 
escândalo político persistente 
que havia envolvido alguns dos 
ex-assessores do político. 

ELEIÇÕES EUA 2024

O candidato republicano à presidência e ex-presidente dos EUA, Donald Trump

DIVULGAÇÃO

Rússia se 
prepara para 
“décadas” 
sob sanções 
do Ocidente

SANÇÕES 

As sanções econômicas im-
postas pelo Ocidente à Rússia 
permanecerão em vigor por 
décadas, mesmo que haja um 
acordo pacífico na Ucrânia, disse 
uma alta autoridade do Minis-
tério das Relações Exteriores da 
Rússia nesta sexta-feira (16).

A Rússia se tornou o país com 
mais sanções do Ocidente após 
sua invasão da Ucrânia em feve-
reiro de 2022, superando o Irã 
e a Coreia do Norte. Apesar da 
pressão, a economia da Rússia 
cresceu 4,7% no primeiro se-
mestre deste ano.

“Essa é uma história para as 
próximas décadas. Quaisquer 
que sejam os desenvolvimen-
tos e resultados de um acor-
do pacífico na Ucrânia, é, na 
verdade, apenas um pretexto”, 
disse Dmitry Birichevsky, chefe 
do departamento de coopera-
ção econômica do Ministério das 
Relações Exteriores.

“As sanções foram introduzi-
das muito antes. Seu objetivo 
final é a competição desleal”, 
disse ele, em um fórum de dis-
cussão em Moscou.

O painel, intitulado “Sanções 
contra a Rússia — rumo ao infi-
nito?”, fez parte de um debate 
mais amplo sobre se Moscou 
deveria trabalhar para aliviar as 
sanções ou aceitá-las como uma 
realidade de longo prazo, apren-
dendo a contorná-las.

Vladimir Putin

DIVULGAÇÃO
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A Aúrea Monteiro Bezerra organiza tudo, desde o 
menu, o cantor, escolhe tudo, aciona os amigos de 
toda a vida e assim acontece os festejos p’ra cele-
brar a vida do maridão, o Efrain Bezerra. A festa foi 

sexta-feira passada, no apartamentão, lindão no Riviera de 
Ponta Negra. Ah! Como de praxe todos da família declaram 
bençãos sobre a vida do aniversariante, é lindo! Vida linda 
e longa, ao amado, Efrain! 

SEXAGENÁRIO

Aurea e Efrain Bezerra

Efrain Bezerra

Adriana e Victor 
Dantas de Góes

Suelen e Efrain Bezerra Jr_ Nauana e Douglas Cavalcante
Sérgio Andrade no meio da 

cantoria p’ra Lana 

Kátia e Gilson Corrêa

Anilcy Monteiro, Socorro Brasil, 
Licelda Libório e Nilson Chagas

Dora e Fadel 
Carvalho

Suanã Bezerra

Elzinha Mestrinho
Deborah Bezerra e 
Alessandra Brasil

Maria Henriques e Padre Charles

As três Litaiff Abrahim, Taysa Alves, Taynah Pérez e Stella Cândido se reuniram, no 
salão de festas do Residencial Adrianópolis, n’um sábado desses, e comemoraram os 
aniversários, que são do mesmo mês, com uma baladinha muito animada. As fotos 
mostram os amigos em comum das lindezas da Francy e Jorge Abrahim.

TRÊS  EM UM

Taysa e Pietro Alves Taynah e Romulo Pérez Stella e Rafael Cândido

Francy, Ida Raquel e 
Jorge Abrahim

Ronald e Roger Pérez

Samira e Kiko Azize

Laura e Trajano Litaiff

Yasmin e Rafael Auler

Priscila e Roosevelt Jobim Gisele e Rodrigo Lima Érika e Domingos Barbugian Edson e Amanda Rosas Idage e Mauro Fernandes



Agendão Cultural está repleto de eventos nos 
espaços mantidos pelo Governo do Amazonas

Cultura

De sexta a domingo (16 a 
18/08), uma programa-
ção especial repleta de 
arte e cultura ocupará 

os espaços culturais mantidos 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

A programação também reú-
ne projetos contemplados pela 
Lei Paulo Gustavo. A agenda 
inclui: a comemoração de 22 
anos do Museu do Seringal, feira 
criativa, exibição cinematográfi-
ca em homenagem ao grande 
dramaturgo Márcio Souza, se-
minário de carnaval 2025, recital 
de piano, espetáculo que retrata 
uma comédia contemporânea 
baseada em um clássico e uma 
série de concertos que prome-
tem uma imersão completa na 
cultura popular e no universo 
oriental.

Para celebrar seus 22 anos de 
história, o Museu do Seringal Vila 
Paraíso preparou uma progra-
mação especial para receber o 
público nesta sexta-feira (16/08). 
Das 9h às 15h, os visitantes 
poderão desfrutar de uma ex-
periência incrível através de um 
mergulho histórico no período 
áureo da borracha. O objetivo 
é mostrar para toda a socie-
dade a importância do Museu 
e todo seu contexto histórico 
que reverberou o mundo. Neste 
dia, o museu do seringal estará 
com entrada gratuita a todos 
os visitantes.

O Centro Cultural Palácio da 
Justiça recebe nesta sexta-feira 
(16/08), às 18h30, a 5º edição 
do recital “Esse Tal de Piano”. 

Uma programação 
especial aguarda 
pelo público neste 
fim de semana. A 
agenda também reú-
ne projetos contem-
plados pela Lei Paulo 
Gustavo

O Recital de piano é um evento 
realizado pelo Recanto do Piano, 
no qual os alunos da professora 
Edine Hsu, na faixa etária dos 
6 aos 18 anos, irão apresentar 
um repertório diversificado de 
músicas eruditas e populares.

O recital desempenha um pa-
pel fundamental na formação e 
no desenvolvimento dos músi-
cos. Ele permite que os músicos 
aprimorem suas habilidades téc-
nicas e interpretativas, além de 
proporcionar uma experiência 
única de compartilhar sua arte 
com o público. Com classificação 
livre e entrada gratuita.

O palco do Teatro Amazonas 
recebe nesta sexta-feira (16/08), 
às 20h, e no domingo (18/08), 
às 11h, o concerto “Oriente”. 
Seguindo a programação de 
10 anos da Série Encontro das 
Águas, a Amazonas Filarmôni-
ca juntamente com o Coral do 

Amazonas e a Casa Geek 42 
apresentam o espetáculo.

“Oriente” leva a uma imersão 
completa no fantástico mundo 
oriental, com um repertório que 
inclui as suítes “Ghibli”, “O Tigre 
e o Dragão”, “K-pop”, “A Gran-
de Marcha dos Turcos”, “RRR 
(Revolta, Rebelião, Revolução)”, 
“Dragon Ball Z” e “Pokémon”.

O concerto terá os solistas 
Suemi Hashimoto e Allan Praia 
e, nos arranjos, Guilherme Man-
nis, além do regente da noite, 
Marcelo de Jesus, O evento tem 
classificação livre, os ingressos 
podem ser adquiridos através do 
site www.shopingressos.com.br

Ainda nesta sexta-feira (16/08), 
às 20h, o Teatro Américo Alvarez 
recebe o espetáculo “A Doente 
Hereditária”. O enredo retrata 
uma comédia em três atos es-
crita por Dimas Mendonça e 
dirigida por Mariellen Kuma, que 

traz uma releitura ousada e con-
temporânea da peça clássica “O 
Doente Imaginário”, de Molière. 
O espetáculo foi contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

A narrativa gira em torno 
da personagem Mimi Feitosa, 
uma herdeira branca de muitos 
imóveis e prestígio, que ape-
sar de sua vida aparentemente 
perfeita, acredita estar grave-
mente doente. Esta adaptação 
se destaca por sua abordagem 
inovadora, que combina humor, 
paródia e sarcasmo para abor-
dar temas universais de forma 
leve e divertida.

Além disso, a montagem é 
marcada pela presença de um 
elenco composto 100% por 
pessoas trans, proporcionando 
uma nova perspectiva estética 
e técnica ao teatro brasileiro. 

Com classificação indicativa de 
18 anos, a entrada é franca.

Sábado e domingo
O Palacete Provincial recebe 

neste sábado (17/08), das 10h 
às 17h, mais uma edição da 
Feira Criativa Tupissai. Na edição 
de agosto, a Tupissai apresenta 
uma parceria especial com o 
projeto CineClube Oscar Ramos, 
oferecendo sessões de cinema 
gratuitas durante todo o dia. 
Além disso, haverá um pocket 
show do artista regional Victor 
Matrinxã, vocalista da banda 
Los Matrinxãs. Além de diver-
sos estandes com novidades 
em brechó, arte, artesanato, 
papelaria, alimentação e muito 
mais. A entrada para visitantes 
é gratuita.

No sábado (17/08), o Cineclu-
be de Arte, prestará homena-
gem a um dos maiores nomes 
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Neste domingo (18/08), às 09h, a Frente Unida da Capoeira Tradicional no Amazonas apresenta a “Roda de Capoeira Angola” em homenagem ao dia dos pais. 

Espetáculo inédito de ‘Star Wars’ transporta o 
público para o universo de ‘Guerra nas Estrelas’

DIVULGAÇÃO

Canções orquestrais épicas como ‘A Marcha Imperial’ e ‘Princess Leia ‘s 
Theme’, deixaram a platéia encantada

Com ingressos esgotados 
para a estreia, o espetáculo ‘Star 
Wars: A Saga Completa’ trans-
portou o público para o universo 
de Guerra nas Estrelas na noite 
desta quinta-feira (15/08), no 
Teatro Amazonas. O concerto, 
iniciado às 20h, surpreendeu ao 
integrar personagens em cos-
plays que recriaram os eventos 
da saga em ordem cronológica, 
acompanhados pela Amazonas 
Filarmônica, o Coral do Amazo-
nas e o Grupo Vocal do Ama-
zonas (GVA), em uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

O cenário cuidadosamente 
elaborado intensificou a sen-
sação de imersão, permitindo 
ao público vivenciar a emoção 
dos filmes e sentir a emoção que 
os personagens representam. O 
evento atraiu uma plateia com 
pessoas de todas as idades. O 
espetáculo acontece também 
neste sábado e domingo (17 e 
18/08), sendo sábado às 20h e 
domingo, às 19h.

PRIMEIRA NOITE

homenagem a Márcio Souza com 
exibição de documentário especial

No sábado (17/08), o Cine-
clube de Arte, promovido pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, prestará 
homenagem a um dos maiores 
nomes da cultura amazôni-
ca: Márcio Gonçalves Bentes 
de Souza. A partir das 18h30, 
será exibido o documentário 
“Se Não Me Engano, Márcio 
Souza”, dirigido pelo cineasta 
e artista plástico Sergio Car-
doso. A sessão que marca um 
momento de saudação ao le-
gado e memória do artista 
é gratuita e tem classificação 
indicativa livre.

O evento vai acontecer no 
Cine Teatro Guarany, localizado 
na avenida Sete de Setembro, 
no Centro de  Manaus. Esta rea-
lização marca a última sessão de 
cinema dedicada a um homem 
cuja trajetória transformou pro-
fundamente a forma como o 
Brasil e o mundo enxergam a 
Amazônia. Márcio Souza, que 
nos deixou nesta semana, foi 
um romancista, dramaturgo, ci-
neasta e ensaísta que dedicou 

A trilha sonora de Star Wars 
tem encantado os fãs da saga 
desde o lançamento da Série 
Encontro das Águas, quando 
foram executados trechos da 
saga durante um espetáculo, 
levando o público à loucura. É o 
que afirma o Maestro e diretor 
artístico da série Encontro das 
Águas, Marcelo de Jesus, que 
em edições passadas surgiu 
no palco como Darth Vader. 

O escritor que faleceu na segunda-
-feira (12/08)

Nesta edição, ele surpreendeu 
a todos ao se apresentar como 
o mestre Yoda. 

“É sempre uma honra realizar 
esse espetáculo, ainda mais por 
ser o primeiro concerto que 
estamos apresentando a trilha 
sonora completa da saga, e 
também por ser representativo 
para nós, pois foi com a saga 
Star Wars que iniciamos a Série 
Encontro das Águas, foi ela que 

sua vida a explorar e revelar a 
complexidade cultural e histó-
rica da região amazônica.

Curiosamente, a última ses-
são de cinema assistida por 
Márcio Souza foi no sábado 
(10/08), quando o escritor foi 
justamente ao Cineteatro Gua-
rany para assistir à sessão do 
Cineclube de Arte intitulada 
“Cinema Memória”, também 
com obras de Sérgio Cardoso. 

deu o impulso para que esse 
espetáculo voltasse a aconte-
cer hoje e estou muito feliz”. 
expressou o maestro.

Uma experiência musical 
única

O repertório selecionado 
para o espetáculo incluiu os 
sucessos que emocionaram 
pessoas de todas as idades 
e origens. Entre os destaques 
estava a inesquecível ‘Marcha 
Imperial’, música-tema do vilão 
Darth Vader, que fez sua estreia 
em 1980. Além das canções 
‘Princess leia ‘s theme’, e ‘Yoda’ 
s theme’, ‘Cantina Band’, entre 
outros clássicos memoráveis.

De acordo com Alex Her-
culano, barítono no Coral do 
Amazonas, o Coro Lírico Oficial 
do Estado do Amazonas é co-
nhecido por interpretar música 
de câmara e música erudita, mas 
passeia muito bem pelo reper-
tório de música popular. Além 
disso, o repertório operístico e 
de música sacra é o carro-chefe 
do coral.

CINECLUBE DE ARTE

DIVULGAÇÃO

da cultura amazônica: Márcio 
Gonçalves Bentes de Souza. A 
partir das 18h30, será exibido o 
documentário “Se Não Me Enga-
no, Márcio Souza”, dirigido pelo 
cineasta e artista plástico Sergio 
Cardoso.  A sessão que marca 
um momento de saudação ao 
legado e memória do artista 
é gratuita e tem classificação 
indicativa livre.

O documentário de Sergio 
Cardoso, com duração de 94 
minutos, é uma homenagem ao 
legado de Márcio Souza. Lança-
do em 2021, o filme captura a 
essência do intelectual e artista 
que, ao longo de décadas, de-
safiou narrativas dominantes e 
deu voz à Amazônia através de 
suas múltiplas facetas culturais. A 
obra é uma oportunidade única 
para o público revisitar a vida e 
o impacto de Souza, desde seus 
primeiros passos como crítico 
de cinema até suas incursões na 
literatura, dramaturgia e cinema.

O Teatro da Instalação re-
cebe neste sábado (17/08), às 
19h, uma produção inédita de 
“Café Paris”, pela Cia BelaArte do 
Amazonas. Contemplado pela 
Lei Paulo Gustavo, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa. A história trata de uma 
linda jovem parisiense chamada 
Helene, que fugindo da guerra 
é iludida para o convite a vim 
dançar e viver no Brasil, es-
pecificamente na floresta ama-
zônica, em Manaós, terra dos 
Barés, sede do suntuoso Teatro 
Amazonas, do grande épico da 
borracha. Além de um repertório 
de músicas brasileiras cantadas 
ao vivo.Neste sábado (17/08), 
às 20h, e domingo (18/08), às 
19h. O Teatro Amazonas re-
cebe o concerto “Star Wars: A 
Saga Completa” com o Coral 
do Amazonas juntamente com 
a Amazonas Filarmônica e Gru-
po Vocal dos Corpos Artísticos. 
O repertório apresenta a saga 
completa com trecho das três 
trilogias do filme, exibindo na 
ordem cronológica dos aconte-
cimentos, os episódios: 04,05,06 
/ 01,02,03 / 07,08,09.
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Esportes

O Campeonato Ama-
zonense Loterias Cai-
xa de Atletismo Sub-
16 serve como seletiva 
para o campeonato 
brasileiro da categoria

A Vila Olímpica de 
Manaus, praça ad-
ministrada pelo 
Governo do Ama-

zonas, sediará neste sába-
do (17/08) o Campeonato 
Amazonense Loterias Cai-
xa de Atletismo Sub-16. A 
competição acontece como 
seletiva para que os atletas 
que alcançarem o índice, 
participem do Campeona-
to Brasileiro da modalidade, 
previsto para ocorrer em 
novembro, na cidade João 
Pessoa (PB).

“O Amazonas é uma po-
tência no atletismo, e se-
diar mais um campeonato 
amazonense nos enche de 
orgulho, pois sabemos que 
muitos talentos estão sendo 
moldados. Desejamos que 
esse seja o primeiro passo 
para grandes atletas que já 
sonham com os Jogos Olím-
picos de Los Angeles 2028”, 
comentou o secretário de 

Campeonato Amazonense Loterias Caixa de Atletismo Sub-16

Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

A Federação Desportiva 
de Atletismo do Estado do 
Amazonas (Fedaeam) prevê 
a participação de aproxi-

madamente 100 atletas nas 
disputas de marcha atlética, 
salto em distância, salto em 
altura, salto com vara, arre-
messo de peso, lançamento 
de disco, martelo e dardo. 
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Com entrada gratuita ao 
público que quiser presti-
giar o campeonato, a pre-
visão de início das disputas 
está marcado para às 7h  
da manhã.

8ª Edição dos Jogos Uni-
versitários da UEA

Neste fim de semana 
acontecem os Jogos Univer-
sitários da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA). 
Na Vila Olímpica de Manaus, 
acontecem as disputas de 
vôlei e futsal. No Ginásio 
Renné Monteiro terão os 
jogos de handebol. E nos 
Estádio Oswaldo Frota e 
Carlos Zamith ocorrerão as 
partidas de futebol.

Futebol
Neste fim de semana acon-

tecem partidas decisivas de 
competições nacionais e es-
taduais. No sábado (17/08), 
a Arena da Amazônia rece-
be, às 17h, o confronto do 
Amazonas FC contra o CRB 
(AL), pela 21ª rodada do 
Campeonato Brasileiro Série 
B. E no domingo (18/08) 
acontece às 16h, a primeira 
partida da final do Campeo-
nato Amazonense Feminino 
2024, onde o Tarumã en-
frentará o 3B da Amazônia, 
que defende seu título. No 
estádio Ismael Benigno, o 
Manauara EC recebe neste 
sábado (17/08), às 15h.

Vôlei
O Ginásio Poliesportivo 

Renné Monteiro vai sediar 

Vila Olímpica sedia competição amazonense 
de atletismo neste fim de semana

Ginasta americana sobre 
perder bronze no solo

A ginasta norte-america-
na Jordan Chiles não desis-
tiu da eventual devolução 
da medalha de bronze in-
dividual que conquistou na 
Olimpíada de Paris 2024, 
mas foi posteriormente re-
tirada por violação de regra 
de procedimento.

Chiles disse que ficou ar-
rasada com a notícia de que 
havia perdido o terceiro 
lugar na prova de solo de-
pois que o Tribunal Arbitral 
do Esporte (TAS) decidiu 
a favor de um recurso da 
romena Ana Barbosu, que 
posteriormente ficou com 
o bronze.

“Não tenho palavras. Esta 
decisão parece injusta e 
é um golpe significativo 
não apenas para mim, mas 
para todos que apoiaram 
minha jornada”, escreveu a 
jovem de 23 anos em uma 
publicação no Instagram.

“Para aumentar a triste-
za, os ataques raciais não 
provocados nas mídias 
sociais são errados e ex-
tremamente dolorosos. Eu 
coloquei meu coração e 
minha alma neste esporte 
e estou muito orgulhosa de 
representar minha cultura 
e meu país.”

Barbosu e a equipe da 
romena apelaram ao CAS 
de que um inquérito aber-
to sobre os resultados do 
evento de solo pela equipe 
dos EUA foi registrado qua-
tro segundos após o prazo 
de um minuto permitido 
pela Federação Internacio-
nal de Ginástica (FIG).

O sucesso do recurso 
fez com que a pontuação 
de Chiles fosse reduzida, 

“DECISÃO PARECE INJUSTA”FÓRMULA 1

Chefe da Ferrari diz como 
levará a equipe de volta ao topo

Fred Vasseur, chefe da 
Ferrari há 20 meses, está 
determinado a transformar a 
equipe na Fórmula 1 em uma 
força vencedora novamente. 
Embora a Ferrari esteja atu-
almente em terceiro lugar no 
campeonato de construto-
res, a equipe acumulou 345 
pontos, 117 a mais do que 
no mesmo ponto do ano 
passado. Para Vasseur, isso 
demonstra que a equipe está 
em uma posição mais forte 
em 2024, apesar das críticas 
e da dominância da Red Bull.

Vasseur se mantém calmo 
diante das críticas e busca 
criar uma cultura de risco 
calculado na Ferrari. “Você 
não pode manter margem. 
Tem que arriscar em tudo 
se quiser vencer”, afirma 
ele. Ele acredita que essa 
mentalidade é crucial para 
o sucesso, e está implemen-
tando uma abordagem mais 
ousada dentro da equipe, 
que tradicionalmente tem 
sido cautelosa.

Embora a Ferrari não te-
nha vencido um campeona-
to desde 2008, Vasseur está 
focado na melhoria contí-
nua. “Cada detalhe conta em 
um campo tão competiti-
vo”, destaca ele, reforçan-
do a importância de uma 
abordagem meticulosa em 
cada aspecto do trabalho 
da equipe. A sua estratégia 
envolve a atenção a todos os 
detalhes que podem fazer a 
diferença nas corridas.

Vasseur também enfatiza 
a necessidade de manter a 
equipe motivada e positiva, 
mesmo diante dos altos e bai-
xos da temporada. “Temos 

perdendo o terceiro lugar 
— o pódio teve a brasileira 
Rebeca Andrade com o 
ouro e a norte-americana 
Simone Biles com a prata.

A USA Gymnastics apre-
sentou evidências em ví-
deo adicionais ao CAS no 
domingo (11), as quais 
considerou provar que não 
houve erro processual, mas 
o órgão jurídico sediado 
em Lausanne disse que a 
violação foi “cristalina”.

O CAS também disse que 

Fred Vasseur está há 20 
meses no cargo e fala: 
“tem que arriscar tudo”

não tinha poder para orde-
nar que uma segunda me-
dalha de bronze fosse dada 
a Chiles, “como algumas 
das partes propuseram”. 
A ginasta, que ganhou o 
ouro por equipe com Bi-
les em Paris 2024, disse 
que continuaria lutando 
e tinha alguma esperan-
ça de que as autoridades  
finalmente cederiam.

“Agora estou diante de 
um dos momentos mais 
desafiadores da minha car-
reira. Abordarei esse desa-
fio como abordei outros – e 
farei todos os esforços para 
garantir que a justiça seja 
feita. Acredito que, no final 
desta jornada, as pessoas 
no controle farão a coisa 
certa”, acrescentou.

que manter a atitude positiva 
e tentar fazer um trabalho 
melhor a cada dia”, afirma. 
Ele acredita que a consistên-
cia é crucial para alcançar os 
objetivos da equipe e está 
trabalhando para garantir 
que a equipe se mantenha 
focada e resiliente.

Com 10 corridas restan-
tes na temporada, Vasseur 
continua a motivar a equipe, 
sabendo que a conquista do 
campeonato de construto-
res é possível. Ele ressalta a 
importância de se concen-
trar nos detalhes diários e 

manter uma mentalidade de 
aprimoramento contínuo. “O 
desafio é grande, mas o clima 
está bom, e isso é importante 
para o resultado final”, diz ele.

Vasseur também destaca 
que não se deve se deixar 
levar pelos altos e baixos 
da temporada. “Temos que 
manter a atitude positiva e 
focar na melhoria contínua”, 
conclui. Com seu foco em 
consistência e aprimoramen-
to, ele acredita que a Ferrari 
está no caminho certo para 
voltar a ser uma força domi-
nante na Fórmula 1.

Alex Gottschalk/DeFodi Images via Getty Images

DIVULGAÇÃO/Sedel

DIVULGAÇÃO

quatro partidas de vôlei do 
Campeonato Amazonen-
se sub-18, sendo duas da 
categoria masculinas nesta 
sexta-feira (16/08), às 19h, e 
duas da categoria femininas 
no sábado (17/08), às 8h.

Natação
Na piscina da Vila Olím-

pica de Manaus, acontece-
rá o Circuito de Aspirantes 
e Iniciantes – Troféu Da-
niel Queiroz, competição 
realizada pela Federação 
Amazonense de Desportos 
Aquáticos (FADA), destina-
da a atletas aspirantes e 
iniciantes na natação. As 
disputas contam com apro-
ximadamente 150 atletas, 
nas modalidades de peito, 
costas, borboleta e livre.

Tiro do Arco
Neste domingo (18/08), 

ocorrerá na Vila Olímpica 
de Manaus a 4ª Etapa Indo-
or – Campeonato Brasileiro 
Multi Site de Tiro com Arco, 
organizada pela Federação 
Amazonense de Tiro com 
Arco (Fatarco). A competi-
ção conta com mais de 10 
atletas e a pontuação obtida 
ao final das disputas contará 
nos rankings Amazonense, 
Nacional e do Campeonato 
Brasileiro.
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Emerson Quaresma e Juliana Maquiné, na festa que 
movimentou o Barollo

A bela Taimara Costa
A aniversariante Juliana Maquiné com seus pais, Graça Maquiné e 

Alberto de Souza

A querida Glória Carratte, já em temporada de campanha rumo à 
reeleição na CMM, com sua atuação cheia de energia!

Socorro Siqueira, Ketytiane Evangelista, a aniversariante Juliana Maquiné, Clei Pantoja e 
Patricia Alecrim, no get together que movimentou o Barollo, na quinta-feira

Alessandra e Mario Brito em noite de festa no Rooftop 291

. A querida Juliana Maquiné reuniu a 
família e um grupo de amigos, na noite de 
quinta-feira, para comemorar seu aniver-
sário.

. O local escolhido para o get together 
foi o restaurante Barollo. A noite, entre 
comidinhas e drinks, juntou um grupo óti-
mo para entoar o coro de “parabéns” para 
essa figura querida. Ela recebia os amigos 
ao lado do marido, o jornalista Emerson 
Quaresma.

. A aniversariante faz parte da “confraria 
Vinhos & Elas”, por isso o seu bolo tinha a 
inscrição Safra 1985. Show!

. O Society de Manaus está de luto.

. O falecimento de João Cury, figura muito 
conhecida na cidade, deixou todo mundo 
muito triste.

. João, era um nome badaladíssimo nos 
anos 70/80, tendo sido o DJ da fervida bo-
ate “Moranguinho” do Ideal Clube, na épo-
ca o fechadíssimo e muito disputado clube 
da alta elite de Manaus, onde só tinha 
acesso os sócios. Votos de pesar à família.

. A italiana Fendi acaba de lançar o 
novo perfume da marca.

. O “Perché No” é uma fragrância unis-
sex, assinada pelo perfumista Quentin 
Bisch. Vale conferir!

. A Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas irá homenagear o CREA-AM.

. A Sessão Especial Alusiva aos 50 Anos 
do Conselho Regional de Engenharia e 
Agronomia do Amazonas, está marcada 
para o dia 22 de agosto, às 11h45.

. O evento acontece de acordo com re-
querimento de autoria do deputado Siné-
sio Campos, no Plenário Ruy Araújo.

. Com o objetivo de difundir o conhe-
cimento sobre ações direcionadas ao 
assessoramento de autoridades governa-
mentais, a Escola de Contas Públicas do 
Tribunal de Contas do Amazonas (ECP/
TCE-AM) irá realizar, entre os dias 19 e 23 
de agosto, o curso “Inteligência Governa-
mental”.

. A capacitação contará com palestras 
dos instrutores José Olavo Coimbra de 
Castro e Fernando Rodrigues de Matos e 
será direcionada a servidores da Corte de 
Contas e jurisdicionados. Aos interessa-
dos, as inscrições estão sendo realizadas 
pelo site da ECP em ecpvirtual.tce.am.gov.
br. O curso terá carga horária de 20 horas, 
com disponibilização de certificado para 
os participantes.

Sessão parabéns

Luto Objeto de desejo

Homenagem

Curso

 

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Luciana Silva de Souza, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 178/2024, que autoriza a exploração florestal através de um 
Plano de Manejo Florestal Sustentável de Maior Impacto de Colheita em uma 
Unidade de Produção Florestal - UPF de 1.009,97 hectares, cujo volume a ser 
explorado é de 24.096.00 m³ de madeira em tora, localizada na Margem direita 
do Igarapé do Castanhalzinho, afluente da margem direita Rio Atininga, Zona 
Rural, Manicoré-AM, para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos.

Marcelo Guermand de Queiroz, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 251/22-01, que autoriza a exploração florestal através de um Plano de 
Manejo Florestal Sustentável de Maior Impacto de Colheita de 5.011,2642 hectares em 
uma Unidade de Produção Florestal - UPF 02 de 4.000,1378 hectares da Area de Efetiva 
Exploração Florestal de 3.882,6496 ha, cujo volume a ser explorado é de 46.250,2095 
m³ de madeira em tora., localizada na Margem do Rio Acari, Gleba São Pedro - Novo 
Aripuanã-AM, Novo AripuanãAM, para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos. 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


